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С Е Г О Д Н Я
в н о м е р е :

□ С заботой о бу
дущем урожае

О Геологи собра
лись в Томске

о Лесной цех об
ласти: становление
коллектива

п Коммунисты — 
в авангарде соревно
вания

п Будни Вахского 
месторождения

Сельскохозяйственный обзор

и вновь
О КАЧЕСТВЕ СЕМЯН

В Л Е С Н О М  Ц Е Х Е  О Б Л А С Т И

Б Р И Г А Д А  Б Е Р Е Т  Р А З Б Е Г
Для земледельцев области 

прошедший год был, как 
известно, трудным и слож
ным, многие хозяйства не 
смогли получить запланиро
ванного урожая. Связывая 
большие надежды с насту
пившем годом, колхозы и 
совхозы закладывают фунда
мент будущего урожая: на
полях накапливаются орга
нические удобрения, ремон
тируется техника, составля
ются технологические кар
ты, рабочие планы. Осо
бое ' место в подготовке к 
севу занимает обеспечение 
хозяйств высококачествен
ными семенами райониро
ванных сортов.

Во многих местах, отдавая 
должное качеству семян как 
важнейшему фактору повы
шения урожайности сель
скохозяйственных культур,

■ создали необходимый запас 
сортовых семян и довели их 
до высоких посевных кон
диций. В колхозе «1 Мая* 
Первомайского района се
менной материал засыпан в 
полной потребности, 97 про
центов семян отвечают нор
мам I и II классов. Высоко
классные семена имеют кол
хоз «Искра» этого же района, 
совхоз «Октябрь» Томского, 
отдельные хозяйства Кожев- 
никовского, ' Асиновского, 
Шегарского, Бакчарского и 
Кривошеинского районов.

Однако много и таких хо
зяйств, руководители и спе
циалисты которых не про
явили должной заботы о се
менах, чем заранее ставят 
под удар судьбу будущего 
урожая. По состоянию на 1 
января 1978 года в области 
еще 34 процента семян зер
новых и зернобобовых куль
тур некондиционны, из них 
15 процентов — не очищены 
от сорняков и примесей. Се
мян I и II классов — всего

. лишь 28 процентов, хотя 
всем известны современные 
требования к их качеству: 
посев должен производить
ся только семенами I и II 
классов семенного стандар
та.

Особенно неудовлетвори
тельно ведется работа в хо
зяйствах Зырянского райо
на, где еще 56 процентов 
семян не отвечают нормам, 
в том числе значительная 
часть — по чистоте. За 15 
дней декабря количество 
некондиционного материала 
не только не уменьшилось, а 
даже возросло на 400 тонн. 
Чего же стоят заверения ру
ководства райсельхозуправ- 
ления закончить работу с 
семенами к 1 января?

В Кожевниковском районе 
15 процентов высококласс
ных семян, и лишь один 
совхоз «Кожевниковский» 
имеет полностью кондици
онный запас. Правда, и в 
этом семеноводческом. хо
зяйстве семян I класса нет, а 
второго класса — 50 процен
тов. В спецсемхозах «Аван
гард» и им. X X I съезда 
КПСС около одной трети се
мян требуют еще работы с 
ними. В основном зерновом 
районе области их не очище
но почти 4 тысячи тонн. Не 
уделяя должного внимания 
качественной стороне этого 
дела, кожевниковцы рас
плачиваются недобором уро
жая.

Полная безответственность 
в этом плане у руководите
лей и специалистов хозяйств 
Тегульдетского района, где 
89 процентов некондицион
ных семян, а 76 процентов 

. —с примесями и сорняками.
Приводим данные о каче

стве семян в районах на 
1 января (первая колонка- 
процент семян I и И классов, 
вторая — процент кондици-

Блестящий диск цирку
лярной пилы, как малень
кое солнце, равномерно 
опускался и поднимался, 
сказочно легко рассекая 
окаменевшее на морозе де
рево. В кабине за пультом 
управления сидел оператор 
и, наблюдая, как движутся 
до транспортеру хлысты, 
периодически нажимал на 
кнопки... Вся эта механизи
рованная система носит за
гадочное на первый взгляд 
название — ПЛХ, что озна
чает полуавтоматическая 
линия разделки хлыстов.

Одна из таких линий на 
механизированном прирель
совом нижнем складе Ар- 
гат-Юльского леспромхоза 
заслуживает особого внима
ния. В 1971 году ее смонти
ровали в числе первых на 
предприятиях объединения 
Томлеспром. Но долгое вре
мя разделка на ней велась 
без должного эффекта, тай 
как оборудование было не
достаточно совершенным, да 
еще на деревянном основа
нии.
• Летом минувшего года 
линию ПЛХ реконструиро
вали, поставив уже на бе
тонное основание. Подкре
пили деревянные направля
ющие поперечных растас- 
кивателей хлыстов, положиз 
рядом стальные рельсы. По
путно переделали карманы- 
накопители, где вместо д е -. 
ревянных поставили желе
зобетонные столбы, ■ Значит- 
тельно модернизировали 
сбрасывающее устройство 
сортиментов. Здесь вместо 
рычажного применяется 
сегментный сбрасыватель. 
Теперь этот участок линии 
обслуживают два оператора. 
Каждый из них обеспечи
вает по четыре накопителя.

Реконструкция позволила

значительно улучшить ус
ловия труда рабочих. Про
ходы стали значительно 
удобнее и шире. Над эста
кадой сооружен навес, ко
торый неплохо защищает 
людей в дни непогоды. Все 
монтажные и пуско-нала
дочные работы вели люди, 
которые длительное время 
трудились в неблаго
приятных условиях. Среди 
них * операторы-бригадиры 
Владимир Смагин и Петр 
Шиканоз, крановщик Нико
лай Черныхоз и другие ра
бочие. Они старались пре
дусмотреть все до мелочей, 
усилить эффект реконст
рукции. Ведь напряженный 
план предстояло теперь вы
полнять восьмерым.

Я побывал в леспромхозе 
недавно, когда новая линия 
уже была запущена. В де
кабре второй поток, где на 
реконструированной линии 
трудятся бригады П. Шика- 
ноза и В. Смагина, добился 
очень высоких показателей. 
Эти коллективы разделали 
сверх плана около 3 тысяч 
кубометров. Хочется попод
робнее рассказать о смене 
Петра Ивановича НГикано- 
вац которая с первых дней 
1978 года добивается непло
хих результатов на раздел
ке древесины, досрочно вы
полнила задание юбилейно
го года пятилетки.

■ N

Сам Петр Иванович про
изводит впечатление чело
века основательного, "урав
новешенного. Он чув
ствует себя за пультом 
уверенно, работает свободно, 
почти не глядя на кнопки. 
Диском циркулярки владе
ет в совершенстве, отком- 
левку делает виртуозно, 
как лобзиком.

Бригадир, как говорится,
— душа своего небольшого 
дружного коллектива и де
лает все, чтобы работа, шла 
бесперебойно. Случилась 
непредвиденная остановка
— и Петр Иванович уже на 
месте, эыясняет, что про
изошло, тут же предприни
мает необходимые меры. 
Такая расторопность и за
ботливость бригадира за
ставляет остальных тоже 
быть предельно собранны
ми. Почти лфбая неисправ
ность устраняется здесь в 
считанные минуты.

Успех определяется и хо
рошей профессиональной 
подготовкой рабочих. Каж -’ 
дый владеет смежной специ
альностью, а некоторые — 
тремя. Вот почему изо дня 
в день растет выработка, 
улучшается качество про
дукции.

Переоборудование линии 
ПЛХ было закончено до на
ступления больших холо
дов. К сожалению, комфорт 
бытовых помещений еще 
оставляет желать лучшего. 
По-прежнему единственный 
источник тепла в кабинах 
оператороз — электроподо
грев, а этого бывает недо
статочно в сильные морозы.

Но, пожалуй, самый серь
езный недостаток в работе 
второго потока — не всегда 
четкая организация труда. 
И многое здесь не зависит

Думается, что руководите
лям Аргат-Юльского лес
промхоза пора от слоз об 
укрупнении переходить к 
практическим делам.

Мы попросили начальника 
техотдела объединения Том
леспром Г. М. Андрюхина 
прокомментировать работу 
по реконструкции нижнего 
С1цгада в Улу-Юле.

— В первую очередь нуж
но отметить широкое при
менение металла — направ
ляющие, рельсы сортировоч
ного и подающего транспор
тера, усиленные конструк
ции карманов-накопителей. 
Одним словом, реконструи
рованная линия ПЛХ в 
Аргат-Юльском леспромхо
зе получилась прочнее и 
надежнее, чем даже постро
енные по последнему про
екту. В качестве «подсобно
го» металла на предприя
тии использовали изношен
ные рельсы, балки и другой 
лом черных металлоз, кото
рый имеется всегда в избыт
ке ' в леспромхозах, применя
ющих вывозку по узкоко- 
лейньщ железным дорогам. 
Это позволило вдвое сокра
тить сроки строительства.

Опыт эксплуатации новой 
линии убеждает в перспек
тивности избранного аргат- 
юльцами направления. Не
обходимо только организо
вать работу укрупненных 
бригад. В 1978 году на ниж
нем складе леспромхоза на
мерены реконструировать

непосредственно от раоочих. ;  один . /чаСТОк. Следова 
В зимние' месяцы резко уве- *
личизается поток хлыстов, 
а мощности нижнего склада 
пока загружены неполно
стью. Необходимо перейти 
на трехсменный режим тру
да. Кроме того, пора создать 
укрупненную бригаду, что 
позволило бы использо
вать имеющиеся мощности 
с большей эффективностью.

телы-ю, есть уверенность, 
что предприятие значитель
но улучшит работу прирель
сового механизированного 
склада, повысит эффектив
ность производства.

В. СУББОТИН, 
наш нештатный коррес

пондент.

X ,

■ "Ч » ,

X. А. Сайфуллин руководит бригадой коммунистиче
ского труда 21-го цеха электролампового завода. Он опыт
ный наладчик, отлично знает оборудование. Возглавляе
мый им коллектив — один из лучших в цехе.

Десять лет работает в этом же цехе Л. Кулагина. Она 
ударник коммунистического труда. Лида освоила все опе
рации в цехе и может заменить любую работницу.

НА СНИМКАХ: Л. Кулагина и бригадир X. А. Сай
фуллин.

...............  Фото В. Казанцева.

онных, третья 
неочищенных).
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Первомайский 73 90 —

Колпашевский 46 63 21
Шегарский 38 71 12
Томский 37 76 11
Асиновский 27 85 5
Бакчарский 23 62 27
Кривошеинский 22 76 9
Зырянский 19 44 13
Чаинский 15 82 5
Кожевниковский 15 48 . 22
Молчановский 11 54 9
Тегульдетекий 4 11 76
Парабельский — 44 33

Как видно, многим хозяй
ствам предстоит большая 
работа с семенами. Ее нель
зя откладывать на потом. 
Между тем, как показывают 
оперативные данные, за вто
рую половину декабря сдви
ги небольшие: очищена
одна тысяча тонн.

В хозяйствах области бо
лее 7 тысяч тонн низковсхо
жих семян, которые необхо
димо обменить. Обмен же 
ведется крайне медленно.

Неудовлетвори т е л ь н а я  
сложилась обстановка с се
менами многолетних трав. 
Их засыпано около трети 
потребного количества, а к 
очистке хозяйства практиче
ски не приступали. К чему

это приводит, всем ясно: по 
ля засоряются, снижается 
урожай сеяных' трав.

Руководители, специали
сты каждого хозяйства дол 
жны помнить: нельзя рас
считывать на хороший уро
жай, не имея добротных се
мян. Их очистка, а также 
обмен ,— заботы сегодняш 
него дня.

Сельскохозяйственным ор
ганам следует усилить кон
троль за ходом подготовки 
семян, повысить требова
ния к руководителям и спе
циалистам, безответственно 
относящимся к этому важ
нейшему мероприятию в 
борьбе за урожай.

Болес 120 т ы с я ч  нубом етроа леса п е о е в о з я т  за г о д  по  
к р е п к и м  С т а л ь н ы м  н и т я м  м а ш и н и с т ы  Аргат-Ю льского  ЛПХ.

Э к и п а ж  А. А. Ш агал ова  пер вы м  на предприятии  вы полнил 
Я ? о  гоА °во е  о бязательство  и се й ча с  тр уд и тся  в с ч е т  апреля 
13/8 года. А ркадий  А р тем ье ви ч  — инициатор  д ви ж ен и я  за 
б езавар и й н ую  вы в о зк у  д ревесины . В  числе  л у чш и х  м аш и 
нистов тепловозов лесо заготови тельн ы х  предприятий  П ерво 
м айского  района он намерен о сваи вать  метод бригадного 

,  подряда.
<Рото Е, Лисицы на.

КОРОТКИЕ СООБЩЕНИЯ 

ПО СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ
К Р А С Н О Я Р С К . Зо н ал ьн ы й  

тво р чески й  сем инар  ж у р н а 
ли сто в  Сибири и Дальнего 
Во сто ка  о ткр ы л ся  в городе на 
Енисее. Его тема: « Ро л ь  п еча 
ти, телевидения и радио в в ы 
полнении реш ений д екаб р ь 
ского  (1977 г.) П ленум а ЦК 
КПСС, пропаганде итогов 60- 
летия Великого  О ктяб р я  и 
Ко нституц ии  С С С Р» . Семинар, 
о рганизованны й  Отделом про
паганды  ЦК КПСС, Союзом 
ж ур н ал и сто в  С С С Р  и Кр асн о 
яр ск и м  кр айком ом  партии, 
продлится три дня.

Т А Ш К Е Н Т . Завер ш ен ы  го
суд ар ствен н ы е  и спы тани я
первого в стране  самоходного 
экскавато ра-планир о вщ ика  не
преры вного  действия. А гр е 
гат ЭЛ-301 одновременно в ы 
полняет неско лько  операций 
по заклад ке  д ренаж ны х  си с 
тем. За  час  экскаватор-плани 
р овщ ик вы н и м ает  и переме-/ 
щ ает 177 кубо м етр ов  земли 
— в 2,2 раза больш е, чем 
скрепер , вы п о лн явш и й  эти 
операции ранее. Э кон ом и че 
ский  эф ф ект прим енения од
ной такой  м аш ины  — 35 т ы 
с я ч  рублей  в год.

К  серийном у в ы п у с к у  ново
го энскавато ра  п р иступает 
Кар ш и н ски й  рем онтны й  завод 
«Главср ед азир со вх озстро я» .

(ТАСС).

«с С а л ю т - 6 » :  п о л е т
п о  п р о г р а м м е

Новые рубежи геологов
ГЕОЛОГОРАЗВЕДЧИКИ ОБЛАСТИ ОБСУЖДАЮТ ЗА

ДАЧИ, ВЫДВИНУТЫЕ ДЕКАБРЬСКИМ ПЛЕНУМОМ 
ЦК КПСС

Девятого января в Томске состоялось собрание пар
тийно-хозяйственного актива Томского территориально
го геологического управления. С докладом «О задачах 
геологоразведчиков области в свете требований декабрь
ского (1977 г.) Пленума ЦК КПСС» выступил начальник 
ТТГУ И. А. Иванов. Буровики, геофизики, руководители 
нефтеразведочных предприятий взволнованно и деловито 
обсуждали проблемы повышения эффективности и ка
чества геологических работ, пути борьбы за наивысшие 
скорости проходки глубоких скважин, способы улучше
ния социально-бытовых условий нефтеразведчиков.

В работе актива приняли участие представители рес
публиканских ведомств и отраслевых научно-исследо
вательских институтов, партийные работники.

Геологи приняли повышенные социалистические обя
зательства на 1978 год.

Вчера в Томском территориальном геологическом уп
равлении был проведен семинар, по обмену опытом вне
дрения бригадного хозрасчета в подразделениях ТТГУ.
Бригадный хозрасчет, давно и хорошо зарекомендовав
ший себя в строительстве, стал мощным рычагом повы
шения эффективности и качества работы геологических 
предприятий. Вместе с тем на пути его внедрения до 
сих пор немало трудностей и нерешенных проблем. Об
мен мнениями по этим вопросам будет способствовать- 
совершенствованию низового хозрасчета в геологии, 
устранению имеющихся недостатков.

... ............... ..................... ............................... .............пт.......... ................................................. ............ ...............................

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 9 января. 
(ТАСС). Космонавты Юрий 
Романенко и Георгий Греч
ко продолжают научно-тех
нические исследования и 
эксперименты на пилотиру
емой орбитальной станции 
«Салют-6». В минувшее вос
кресенье у экипажа был. 
день медицинских экспери
ментов. Космонавты выпол
нили очередной цикл комп
лексных исследований си
стемы кровообращения.
Проведено также клиниче
ское и электрокардиографи
ческое обследование обоих 
членов экипажа в состоянии 
покоя и после физической 
нагрузки на велоэргометре.

Во второй половине дня _ 
во время полета станции ца * 
ночной стороне Земли кос
монавты проводили наблю
дение солнечной короны и 
зодиакального света.

Сегодня в программе дня 
запланированы технические 
эксперименты по исследо
ванию и испытания* пер
спективных приборов астро
ориентации и космической 
навигации, Эксперименты 
выполняются при полете 
станции как на ночной, так 
и на освещенной стороне 
Земли. Космонавты прово
дят также отработку мето
дики работы с этими прибо
рами.

По данным медицинского 
контроля и докладам экипа
жа, состояние здоровья, кос
монавтов хорошее. Частота 
пульса у командира — 65, у 
бортинженера —■ 60 ударов 
в минуту, величина артери
ального давления соответст
венно равна 125 на 60 и 120 
на 60 миллиметров ртутного 
столба.

Полет станции «Салют-6» 
продолжается.

Н а у к а  —

н а р о д н о м у
х о з я й с т в у

ПО ЗАКАЗУ

По хоздоговору с Том
ским управлением маги
стральных нефтепрово
дов Центральной Сибири 
наша лаборатория прове
ла теоретические иссле
дования, позволившие 
сконструировать автома
тический регулятор воз
буждения ' синхронных 
двигателей . , мощностью
6.300 квт. Регулятор дол
жен обеспечить , устойчи
вую работу мощных на
сосных агрегатоз на уда
ленных нефтеперекачи
вающих станциях при 
резких- и значительных 
колебаниях напряжения 
в системе электроснаб
жения.

Опытная эксплуатация 
регулятора успешно про
шла на Парабельской 
нефтеперекачив а ю щ е й  
станции. Он принят в по
стоянную эксплуатацию 
и вот уже несколько ме
сяцев надежно обеспечи
вает стабильную работу 
электропривода магист
рального насоса и посто
янство напряжения на 
шинах питающей под
станции, что создает бла
гоприятные условия для 
других потребителей 
электроэнергии. Эконо
мический эффект от 
внедрения автоматиче
ских регуляторов только 
на двигателях Парабель- 
ской нефтеперекачиваю
щей станции составит 
103 тысячи рублей в год.

Большую помощь в 
разработке и испытании 
регуляторов оказали нам 
технические службы .уп
равления во главе с глав
ным энергетиком Д. И. 
Воловодовым.

Технический совет уп
равления магистральных 
нефтепроводов Централь
ной Сибири принял ре
шение о повсеместной за
мене регуляторов воз
буждения с ручным уп
равлением на автомати
ческие.

Д. ИСТРАТКИН, 
старший инженер КИЯ 
автоматики и электро

механики.

Б О Л Ь Ш Е  П Р О Д У К Ц И И , М Е Н Ь Ш Е  З А Т Р А Т

И здоровье, и продуктивность
Необходимость использо

вания микроэлементов в жи
вотноводстве нашего района 
понята давно. Дело в том, 
что в местной почве, а зна
чит, и в растениях, не хва
тает некоторых химических 
соединений. И специалисты, 
и все животноводы зна
ют, что микроэлементы уча
ствуют в окислительно-вос
становительных, кроветвор
ных, костеобразовательных 
процессах, являясь как бы 
их катализаторами. Серно
кислые железо, медь, мар
ганец, а также кобальт, соли 
цинка и йодистый калий 
улучшают здоровье крупно
го рогатого скота, ускоряют 
рост молодняка, при их до
статке в организме живот
ных повышаются надои, 
увеличивается жирность мо
лока, лучше усваиваются

. корма. В этом смысле Лож
но говорить о прямой зави
симости между количест
вом имеющихся в организ
ме коровы микроэлементов 
и ее продуктивностью. Но 
до известного предела. Ибо 
излишек микроэлементов не 
менее вреден, чем и их не
достаток.

С развитием науки, кото
рая все глубже проникает в 
производство, применение 
микроэлементов из эпизоди
ческого превратилось в по
стоянное. И большую роль 
в этом сыграли районные 
станции по борьбе с болез
нями животных, на которые 
возложено распределение 
микроэлементов среди хо
зяйств. Самый простои и 
надежный путь такого рас
пределения — дозировка и 
расфасовка микроэлементов

непосредственно на район
ных станциях. У себя мы 
готовим для каждого совхо
за пакеты из расчета на ра
зовую дачу для 30 коров: в 
наших хозяйствах за дояр
ками закреплены именно 
такие группы. Ветсанита- 
рам на местах остается 
только развести каждый па
кет в трех( литрах кипяче
ной остуженной воды, а зоо- 
ветспециалистам проконтро
лировать, чтобы доярки до
бавляли к комбикормам для 
каждой коровы по 100 мил 
лилитров раствора. Получа
ется как бы двойной конт 
роль за использованием мик
роэлементов: мы поставляем 
в хозяйства готовые пакеть: 
и инструктируем зооветспе- 
циалистов, а они, в свою оче
редь, прослеживают до кон
ца эту технологическую це

почку. Ошибки, передози
ровки при этом исключены. 
Микроэлементы задаются 
животным не беспрерывно, 
а периодами: всего в тече
ние зимовки их насчитыва
ется шесть. Это делается 
для того, чтобы не происхо
дило излишнего накопле
ния микроэлементов в орга
низме.

По-настоящему, в массо
вом масштабе микроэлемен
ты в хозяйствах района на
чали использовать только в 
нынешнюю зимовку. В про
шлом не хватало компонен
тов, да и сама технология 
их применения не была до
статочно отработанной. Те
перь на нашей станции со
здан достаточный запас 
микроэлементов, которого с 
избытком хватит на весь 
зимний стойловый период. 
Нами уже приготовлено

58.830 разовых доз. Чтобы 
контролировать расход мик
роэлементов, мы отпускаем 
хозяйствам с учетом пого
ловья только недельные за
пасы по 200—250 пакетов на 
тысячу голов крупного ро
гатого скота. Все это реги
стрируется в специальном 
журнале. Если необходимо, 
указываем специалистам 
отдельных хозяйств на их 
«забывчивость». Но обычно 
этого не требуется. Особенно 
хорошо используют микро
элементы в совхозе «Криво- 
шеинский». Тамошние зоо- 
ветспециалисты много вни
мания уделяют здоровью 
стада и потомства, .повыше
нию продуктивности и каче
ства мрлока, рационально
му расходованию кормов. 
Когда, например, биологиче
ский анализ крови у конт
рольной группы коров пока
зал, что в ней не хватает 
каротина, то в рационе жи
вотных была увеличена до-, 
ля витаминной травяной 
муки. Здесь активно ис
пользуют дрожжевание кор
мов, минеральные добавки. 
Не случайно поэтому в хо
зяйстве самая высокая по 
району продуктивность ‘ —

2.300 килограммов от каж
дой фуражной коровы. И 
стадо здесь в основном здо
ровое.

В районе стало традицией, 
что диаммонййфосфат, как 
один из видов минеральных 
добавок, закладывается прд 
силосовании из расчета . 2 
килограмма на тонну зеле
ной масры. Главным ориен
тиром для использования 
макроэлементов является 
биологический анализ кро
ви, по которому мы и су
дим, что необходимо орга
низму. Если в нем нарушен 
баланс кальция и фосфора, 
то используем монокальций- 
фосфат. Повсеместно в хо
зяйствах применяются пова
ренная соль, мел, силос, рас
кисляется золой. Словом, 
зооветспециалисты района 
стараются внедрять дости
жения науки и современной 
животноводческой практики 
в сельскохозяйственное про
изводство, чтобы при мень
ших затратах кормов полу
чать больше продукции, 
иметь здоровое и высоко
продуктивное стадо.

Р. ТОЛЕЙКО,
ветврач Кривошеинской 

ветстанции.
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Партийная
Ж И З Н Ь КОММУНИСТЫ И ЭКОНОМИКА

С в я з и с т ы  не п о д в е д у т
Деятельность большинства 

предприятий томскою севе
ра прямо зависит от работы 
связистов. Геологи, нефтя
ники, лерорубы в ответ на 
решения декабрьского Пле
нума ЦК КПСС берут по
вышенные обязательства по 
увеличению добычи нефти 
и заготовок леса, расшире
нию фронта геологических 
изысканий. Не остались в 
стороне и связисты. В  на
ших коллективах получает 
все большую поддержку 
инициатива москвичей' — 
выполнить задание трех лет 
пятилетки ко дню первой 
годовщины новой Конститу
ции СССР.

Свои задачи в новом году 
обсудили на днях коммуни
сты областного производст- 
венно-стехиического управ
ления связи. С докладом 
выступил начальник управ
ления О. А. Троицкий.

Говоря о планах на 1978 
год, он отметил их напря
женность и подчеркнул, что 
каждый коммунист управ
ления должен с первых 
дней нового года активно 
работать над выполнением 
принятых обязательств. В 
своих выступлениях на со
брании коммунисты горячо 
поддержали инициативу 
москвичей, внесли предло
жения о том, как лучше ор
ганизовать выполнение со
циалистических обяза
тельств.

В частности, главный ин
женер Ю. И. Барышева об
ратила внимание коммуни
стов на то, что недостаточно 
используются достижения 
передовых предприятий
связи страны. Она назвала 
конкретные адреса передо
вого опыта, переняв кото
рый, можно повысить эф
фективность и качество 
труда связистов. Коммунист 
Т. В. Браницкая подчеркну
ла необходимость повыше
ния общеобразовательного и 
профессионального уровня 
рабочих. В выступлении на
чальника отдела труда и за
работной платы Н. М. Пере- 
хожевой высказана мысль о 
том, что следует шире при
менять механизацию и ав
томатизацию производст
венных процессов с тем, 
чтобы повысить производи
тельность труда, сократить 
численность обслуживающе
го персонала.

Коммунисты управления 
пришли к выводу, что есть 
возможность не только вы
полнить, но и перевыпол
нить обязательства 1978 го
да. Решено, например, за
кончить строительство 12 
ретрансляторов не к концу 
1978 года, а ко Дню Консти
туции — 7 октября.

Строительство этих ре
трансляторов даст возмож
ность труженикам Верхне- 
кетского, Тегульдетского, 
Каргасокского, Парабель- 
ского, Бакчарского райо

нов — нефтяникам, геоло
гам, лесозаготовителям, ра
ботникам сельского хозяй
ства — смотреть устойчи
вые телевизионные переда
чи из Москвы. Расширение 
зоны телевизионного веща
ния стало возможно благо
даря достижениям совет
ских ученых, разработав
ших космическую систему 
«Экран».

Коммунисты управления 
связи, службы радио, теле
видения, областного радио
передающего центра прило
жат свои знания, энергию,, 
чтобы обеспечить устойчи
вый прием телепрограмм с 
помощью «Экрана» в отда
ленных районах области. В 
своих силах мы уверены. 
Вызывает беспокойство
лишь то, что необходимое 
оборудование для ретранс
ляторов может поступить 
не в установленные сроки, 
а позднее.

Нам и раньше приходи
лось выполнять сложные 
работы, цсобенно при строи
тельстве радиорелейной ли
нии на Колпашево и Белый 
Яр. Благодаря помощи со 
стороны областной партий- 

•■ной организации мы с этой 
задачей справились вовре
мя. Думаем, что и на этот 
раз связисты не подведут 

И. ИВАНО! 
заместитель секретаря 
партбюро производст
венно-технического уп

равления связи.

УТА

П а р т к о м  п о д д е р ж а л  
и н и ц и а т и в у  б р и г а д ы

В объединении «Контур» 
решения декабрьского
(1977 г.) Пленума Централь
ного Комитета КПСС и 
восьмой сессии Верховного 
Совета СССР вызвали но
вый трудовой подъем.

Партийная организация 
стремится сохранить и за
крепить в коллективе ритм 
юбилейного года, когда сот
ни рабочих, десятки бригад 
и участков досрочно выпол- 
•нили свои социалистиче
ские обязательства.

В  объединении нашел ши
рокую поддержку патриоти
ческий почин передовых 
предприятий Москвы, на
чавших поход за обеспече
ние наивысших показате
лей в выполнении государ
ственных заданий, досроч
ное выполнение плана трех 
лет десятой пятилетки к 7 
октября — первой годовщи
не Конституции СССР.

Инициатором этого трудо
вого почина в нашем объе

динении выступил коллек
тив комплексной комсо
мольско-молодежной брига
ды радиомонтажников, воз
главляемой Константином 
Гарацем. Коммунисты цеха 
№ 15 единодушно поддержа
ли молодежь. Инициатива 
Комсомольске - молодежной 
бригады явилась также те
мой обсуждения на заседа
нии партийного комитета 
объединения.

Партком «Контура» в сво
ем постановлении одобрил 
призыв бригады Гараца. Ре
комендовано партийным, 
профсоюзным, комсомоль
ским организациям, руко
водителям цехов и отделов 
объединения широко раз
вернуть организаторскую и 
разъяснительную работу в 
своих коллективах по под
держке движения под деви
зом: «План трех лет пяти
летки — к 7 октября 1978 
года, первой годовщине но
вой Конституции СССР»,

постоянно вести работу по 
изысканию внутренних ре
зервов роста производства, 
повышению эффективности 
и качества работы, система
тически анализировать ход 
выполнения принятых со
циалистических обяза
тельств.

Коллектив объединения 
успешно выполнил план и 
социалистические обяза
тельства 1977 года. На 1978 
год приняты повышенные 
обязательства по росту про
изводства продукции, и пре
жде всего устройств ЧПУ, 
выпуск которых должен 
возрасти на 32 процента. 
Продолжая борьбу за повы
шение эффективности и ка
чества работы, коллектив 
намерен в 1978 году довести 
выпуск изделий с государ
ственным Знаком качества 
до 42,4 процента от общего 
объема.

В. БЫКОВ,
член парткома объеди

нения «Контур».

Пропагандисты -  пятилетке
Бюро Ленинского райкома 

КПСС г. Томска обсудило 
инициативу пропагандистов 
А. С. Ивлева из производст
венного объединения Сибка- 
бель и . Г. И. Крюковой с за
вода измерительной аппара
туры, решивших оказать по
мощь слушателям школ 
коммунистического труда в 
разработке и принятии лич
ных планов повышения 
производительности труда и 
тем самым способствовать 
поддержанию почина «План 
трех л е т .десятой пятилетки 
— к первой годовщине со 
дня принятия новой Консти
туции СССР».

В постановлении бюро го
ворится о том, что А. С. 
Ивлев и Г. И. Крюкова ра
ботают по личным творче
ским планам, они включи
лись в движение «Пропа

гандист — пятилетке». Из 
28 слушателей школы ком
мунистического труда, где 
пропагандистом А. С. Ив
лев, десять человек взяли 
обязательства повысить 
производительность труда 
на 2,5 процента и выпол
нить Личные задания трех 
лет пятилетки к 7 октября 
1978 года, а 18 слушателей 
повысят производитель
ность труда на 1,5—2 про
цента и выполнят личные 
задания трех лет пятилетки 
к 7 ноября 1978 года.

Из 22 слушателей школы 
коммунистического труда, 
где пропагандистом Г. И. 
Крюкова, пять слушателей 
обязались повысить произ
водительность труда на ра
бочих местах на 2 процента 
и обеспечить выпуск всей 
продукции с первого предъ
явления. 10 слушателей ре

шили выполнять нормы вы
работки в среднем на 115 
процентов и завершить план 
трех лет пятилетки к 7 но
ября 1978 года.

Бюро райкома КПСС обя
зало парткомы, партбюро, 
секретарей партийных ор
ганизаций широко распро
странить инициативу тт. 
Ивлева и Крюковой среди 
пропагандистов района, до
биться, чтобы все пропа
гандисты системы партий
ной учебы, комсомольского 
политпросвещения и эконо
мического образования ра
ботали по личцым творче
ским планам и участвовали 
в движении «Пропагандист 
— пятилетке».

Е. БОРМОТОВА, 
заведующая кабинетом 
политического просве
щения Ленинского рай

кома КПСС.

М арш руты

т р у д о в о й

т е к  школой идейной, нрав
ственной и физической за
калки, воспитывают стрем
ление встать в ряды рабо
чего класса и колхозного 
крестьянства, пойти рабо
тать на решающие участки 
коммунистического строи
тельства.

« ТАРБАГАН » -
Б У Р О В О Й
С Н А Р Я Д

Золотой медалью ВДНХ 
СССР награждена группа 
сотрудников Забайкальско
го комплексного научно-ис
следовательского института, 
создавших эффективный 
буровой, снаряд.

«Тарбаган забайкальский» 
— так назвали свое детище 
ученые. Тарбаган — степ
ной зверек, искусно роющий 
подземные ходы, а новая 
установка — снаряд для на
правленного бурения сква
жин. Новинку с успехом 
применяют геологи-поиско
вики.

Горнорудные и разведоч
ные предприятия нашей 
страны переходят на малые 
диаметры бурения. Это по
зволяет значительно увели
чить скорость проходки. Од
нако с уменьшением диа
метра увеличивается иск
ривление скважин. Читин
ские ученые разработали 
еще одну модификацию 
«Тарбагана». Сейчас но
вый снаряд направленного 
бурения проходит последние 
испытания в сложных гор
ных условиях.

(Корр. ТАСС).
г. Чита.

ч е т в е р т и
Пятнадцати лучшим тру

довым объединениям школь
ников страны вручены пере
ходящие призы ЦК ВЛКСМ 
и Министерства "просвеще
ние СССР..

Производительный труд 
учащихся в сельском хозяй
стве, на- промышленных 
предприятиях и в сфере 
обслуживания, природоохра
нительная работа, благоуст
ройство и озеленение насе
ленных пунктов, сбор ле
карственных трав — эти и 
другие формы участия 
школьников в общественно 
полезной деятельности полу
чили, особенно в последние 
годы, широкое распростране
ние. сообщили корреспон
денту ТАСС в ЦК ВЛКСМ. 
Занимаются этой деятельно
стью ребята летом в трудо
вых объединениях. Такие 
объединения являются для 
миллионов юношей и деву-

В минувшем году около 
десяти миллионов подрост
ков участвовали в летней 
четверти «Мой . труд вли
вается в труд моей респуб
лики». В стране работали 
десятки тысяч ученических 
производственных бригад, 
лагерей труда и отдыха, бо
лее девяти тысяч школьных 
лесничеств, свыше 150 тысяч 
трудовых отрядов и других 
объединений.

Сейчас в школах началась 
большая работа по подготов
ке к новой летней четверти. 
Она проводится в свете за
дач,. выдвинутых в поста
новлении ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
дальнейшем совершенство
вании обучения, воспитания 
учащихся общеобразова
тельных шкбл и подготовки 
их к труду». Коллективы 
трудовых объединений стар
шеклассников стремятся до
стойно встретить XVIII 
съезд ВЛКСМ и 60-летие 
Ленинского комсомола.

(Кори. ТАСС).
I

ПРОШЛО семь лет с мо
мента образования сов
хозов в Бакчарском 

районе. За это время хозяй
ства заметно выросли, увели
чили производство и прода
жу сельскохозяйственной 
продукции. Если в 1970 году 
было продано государству 
9 тысяч тонн молока, то в 
прошедшем — 12 тысяч. Воз
росли и закупки мяса.

А вот как изменилось тех
ническое оснащение. Семь 
лет назад в совхозах насчи
тывалось 426 тракторов, сей
час их—746, в том числе 26 
«Кировцев». Число комбай
нов со 190 выросло до 265.

Построены десятки про
изводственных и жилых 
объектов. Только для ново
селов было подготовлено 
270 новых квартир.

Возрос материально-бы
товой и культурный уро
вень сельчан. Средняя зар
плата работающих в совхо
зах составляет 200 рублей в 
месяи,. Район газифици
руется, все ■ больше рабочих 
семей ' имеют телевизоры, 
приобретают автомашины.

П,ри общем росте хо
зяйств, их технической осна
щенности трудовые ресурсы 
остались такими же, как и 
семь лет назад. В большин
стве совхозов не хватает ме
ханизаторов. На каждые 10 
тракторов приходится 9 
трактористов, а в совхозах 
«Заветы Ильича» и «Пар- 
бигский» — и того меньше. 
В дефиците комбайнеры.

В некоторых хозяйствах 
ощущается недостаток ра
ботников животноводства. 
Например, в совхозе «Гал- 
кинский» не хватает 20 че
ловек, в «Сибири» — 25.

Где же брать пополнение? 
Источник есть — молодежь. 
В районном центре работает 
филиал Парабельского
СПТУ с годичным сроком 
обучения. Ежегодно он вы
пускает 75—80 трактористов 
и 25—26 шоферов. Это в ос
новном молодежь, имеющая 
образование 3—10 классоз. 
Из филиала молодые меха

низаторы направляются в 
свои хозяйства. Но через 
два-три года (с учетом при
бывших из армии) их ос
тается только половина. 
Часть переучивается на шо
феров, поступает в специ
альные учебные заведения, 
но есть и такие, кто порыва
ет с профессией. Дело в том, 
что молодые механизаторы 
начинают обычно работать 
на колесных тракторах: с
весны до осени они заняты, 
но в зимний период полови
на машин простаивает и

ке совхоза «Заветы Ильича» 
Р. Ю. Льзовой, награжден
ной'орденом «Знак Почета». 
За прошедший год она на
доила в среднем по 3.200 ки
лограммов молока от коро
вы, заняв первое место в 
совхозе. Ее землячка из 
Чувашии Галина Левина — 
лучшая доярка в совхозе 
«Парбигский». Муж Галины, 
Владимир, зарекомендовал 
себя хорошим шофером. В 
Совхозе «Прогресс» отмеча
ют трудолюбие супругов 
Игнатьевых — Алексея и

в работе, необходимой ква
лификации, нет у нее и жи
тейской мудрости, а вот сво
евременно помочь молодым, 
наставить на правильный 
путь — не всегда у нас руки 
доходят.

В начале марта бакчар- 
ские совхозы будут прини
мать новую группу пересе
ленцев. Для них приготовле
ны квартиры с подсобными 
помещениями. Будет оказа
на необходимая помощь в 
обзаведении домашним хо
зяйством. Руководители хо-

СЕЛУ — КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ КАДРЫ

И С Т О Ч Н И К - Р Я Д О М
трактористов посылают на 
разные работы.

Критическое положение' с 
пополнением кадров живот
новодов. Из выпускников об
щеобразовательных школ 
лишь единицы остаются ра
ботать на фермах. Причи
ны тут две. Во-первых, в 
школах плохо поставлена 
профориентация на живот
новодство. Во-вторых, не 
привлекает и режим работы 
на фермах: там надо быть 
.ранним утром и поздним 
вечером. Выход — в двух- 
сменке, как это уже сдела
но в некоторых хозяйствах 
области. Молодежь, работа
ющая в дневное время, 
охотнее остается на селе.

Вторым важным источни
ком пополнения рабочей си
лы являются переселенцы, 
прибывающие из густонасе
ленных мест нашей федера
ции. За семь лет в район 
прибыли 303 семьи, более 
200 осталось. В них свыше 
400 человек трудятся в хо
зяйствах — животноводы, 
механизаторы.

Добрая слава идет о дояр-

Натальи, работающих на 
ферме, а также тракториста 
Юрия Мальцева.

И таких новоделов, умно
жающих трудовую славу 
совхозных коллективов, в 
районе немало. Правда, 
встречаются и «вечные» пе
реселенцы: пьянствуют, мо
рально неустойчивы. Такие, 
как правило, выбывают из 
хозяйств.

Надо сказать, что еще не 
всегда создаются переселен
цам необходимые матери
ально-бытовые условия, воз
никают споры и с трудоуст
ройством, что ведет к миг
рации новоселов.

Например, в совхозе «Си
бирь» из 20 семей выбыло 
7, и все они назвали одни 
причины: отсутствие воды 
в квартирах,, коммунальной 
бани, общественного пита
ния. За прошлый год из сов
хоза «Парбигский» выбыло 
четыре семьи: средний воз
раст уехавших—22 года. Мо
лодежь еще не имеет опыта

зяйств должны проявить 
государственный подход к 
закреплению новоселов.

В дальнейшем решать 
проблему трудовых ресур
сов за счет привлечения их 
со стороны было бы непра
вильно. В своей речи на ок
тябрьском (1976 г.) Пленуме 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев, 
как известно, подчеркнул 
задачу более рационального 
использования трудовых ре
сурсов.

Дальнейшее развитие
сельского хозяйства обу
словлено техникой. И она 
становится все более мощ
ной, производительной. Со
ответственно растут требова
ния к механизаторам. Чем 
выше их квалификация, тем 
выше и производительность 
труда. Это аксиома. На
пример, в совхозе «Галкин- 
ский» 62 процента тракто
ристов имеют повышенную 
классность, средняя выра
ботка на трактор — 1.000
гектаров, в совхозе «Заве
ты Ильича» эти показатели 
выражаются соответственно 
цифрами 30 и 700.

За последние годы улуч
шился качественный состав 
работающих в совхозах. По
ловина механизаторов име
ет первый или второй класс 
(в 1970 году таких было 27 
процентов). Среди работни
ков ферм 110 человек, или 
13 процентов, получили зва
ние «Мастер животноводст
ва». Появились новые про
фессии: механизатор живот
новодства, дояр-операТор и 
другие.

В настоящее время в сов
хозах повышают квалифи
кацию 250 трактористов и 
450 животноводов. Однако 
не везде обучение организо
вано хорошо. В «Заветах 
Ильича», «Парбигском» ред
ко проводятся занятия с ме
ханизаторами, в «Сибири», 
на Чумакаевском свиноком
плексе вообще нет учебы.

В декабре в Бакчаре со
стоялась научно-практиче
ская конференция по про
блемам эффективного разви
тия животноводства. Конфе
ренция, в частности, показа
ла,. как важно повышать 
квалификацию каждому ра
ботающему в сфере сель
скохозяйственного произ
водства.

Подготовка квалифициро
ванных кадров во многом 
зависит от состояния учеб
ной базы. Филиал СПТУ на
ходится на расстоянии 400 
километров от его дирекции 
в Парабели. Квартирует фи
лиал в помещении ДОСААФ. 
Не хватает техники (трактр- 
ров, комбайнов, прицепных 
машин), учебников, плака
тов. Райком партии и райис
полком неоднократно стави
ли вопрос перед областными 
управлениями сельского хо
зяйства и профтехобразова
ния об открытии в Бакчаре 
самостоятельного СПТУ. Все 
согласны, никто не возража
ет, а практически ничего не 
делается.

Ф. слинкин,
уполномоченный по тру- >
ду в Бакчарском районе.

В стр еч а  с  деп утатам и
*

В этот день на встречу с 
коллективом завода «Сиб- 
электромотор» пришли депу
таты: председатель Киров
ского райисполкома А. В. 
Сосновский, ответственный 
секретарь С. А. Коротаева, 
заведующая районо М. Н. 
Вартанян, начальник район
ного отделения милиции 
В. Я. Костин и заместитель 
начальника трамвайно-трол
лейбусного управления
В. Н. Мокеев. Все они дер
жали отчет перед избирате
лями.

Было о чем рассказать де
путатам. В прошедшем году 
большое внимание уделялось 
благоустройству, в которое 
принимал долевое участие и 
завод «Сибэлектромотор». На

эти цели из заводского фон
да израсходовано 540 тысяч 
рублей. В исполкоме рай
совета рассматривались воп
росы качества товаров на
родного потребления, торгов
ли, подготовки к зиме ово
щехранилищ, жилого фонда, 
борьбы с пьянством и т. д. 
На многие наказы избира
телей отвечено делом. Одна
ко и нерешенных проблем 
еще немало. Допущено от
ставание в жилищном строи
тельстве, переполнены шко
ды', трудно- с местами в до
школьных учреждениях. Де
путаты заверили, что в на
ступившем году этим про
блемам будет уделено особое 
внимание.

Собравшихся интересовало 
многое, но особенно улучше
ние бытовых условий тех, 
кто живет на Степановне. 
Например: лучше ли станет 
движение автобуса по марш
руту № 12, особенно в часы, 
когда заканчивается ночная 
смена? Будет ли в этом рай
оне вестись строительство 
детских учреждений, мага
зинов?

В заключительном слове 
председатель райисполкома 
А. В. Сосновский отметил, 
что просьбы и предложения 
моторостроителей депутаты 
возьмут под контроль.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Вахта в а с ю г а и ц е в  гя ш ш Ш А
В ушедшем втором году десятой- пятилетки лесоза

готовители Васюганекого сплавного участка Каргасокско
го ЛПК успешно справились с поставленными задачами. 
Это результат четкого взаимодействия всех звеньев, 
хорошего настроя коллектива. Завершились сплавные 
работы — и все бригады без промедления перешли в ле
сосеки.

Семейной бригадой в шутку называют на участке ле
сосечный коллектив, где вместе с отцом Адамом Ивано
вичем Бренделем трудятся его сыновья Николай и Вла
димир. На участке много молодежи — почти каждый 
второй моложе 25 лет. После окончания Томской лесо- 
техшколы готовятся ‘стать рядом с отцами Владимир Пер- 
митин, Павел Перетокин, Владимир Бочков.

На участке широко развито наставничество. Всегда го
тов прийти на помощь молодежи и словом, и делом из
вестный в районе вальщик, кавалер ордена Ленина Гри
горий Ефимович Мартымьяноз.

До наступления сплавных работ васюганцы должны 
заготовить 65 тысяч кубометров леса. По существу весь 
этот объем приходится на первый квартал.

Коллектив Васюганекого сплавного участка принял 
повышенные обязательства на 1978 год, решив выпол
нить к 7 октября план трех лет пятилетки.

НА СНИМКАХ: А. А. Салтыков (слева) и Г. Е. Мар- 
тымьянов; валыцик А. И. Брендель; идет трелевка.

Текст и фото Н. Потапова.

, а ' б е р е ч ь
! | \  Л Е С Н Ы Е  
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Д О Б Р Ы Й

НА ЗЕМЛЕ
В шестнадцати километ

рах от Томаса почти на ме
сте бывшей деревеньки Су
рово расчищена обширная 
поляна. От студеных север
ных и восточных ветров ее 
защищает стена леса. По
дойдите поближе, и вы уви
дите, что вся свободная 
площадь занята ровными 
рядами молодых кедров. Их 
здесь более 500. Любовно 
ухоженные, они кажутся 
плантацией образцового 
лесхоза. Но поблизости нет 
никаких лесных . питомни
ков.

У входа на поляну на вид
ном месте аншлаг. На нем 
крупными красивыми бук
вами написано: «Если
хочешь жить дольше, са
жай деревьев больше». А 
чуть подальше новая 
надпись: «Дорогие товари
щи! Мы оставим добрый 
след на земле, выращивая 
благородное дерево кедр, а 
вы сохраните его.

В. Л. и М. В. Вьюговы».
И невольно проникаешься 

чувством глубокого уваже
ния к этим незнакомым лю
дям, которые своим трудом 
создают удивительную кра
соту — кедровые леса X X I 
века. Так кто же такие 
Вьюговы?

У жителя Томска Василия 
Леонтьевича Вьюгова идея 
выращивания кедров ро-- 
дилась еще задолго , до ухо
да на заслуженный отдых. 
Собственно, вся его трудо
вая жизнь была непрерыв
ной цепью дел, крайне необ
ходимых людям: ведь он
строитель и металлист. Но 
никогда Василий Леонтье
вич не был равнодушен к 
лесу. А потому решил вы
растить, быть может, самое 
удивительное из земных 
чудес — кусочек сибирского 
кедрового бора.

И вот Василий Леонтье
вич начал искать для этой 
цели участок бросовой зем
ли для посадок. Руководитд- 
ли совхоза «Красное знамя» 
пошли ему навстречу. В 
1972 году Вьюговы получи
ли участок земли, заросшей 
кустарником 'и мелколесьем. 
Совсем рядом когда-то стоя
ла деревня Сурово, где ро
дился и вырос Василий Ле
онтьевич. Ей и посвятил он 
свой «памятник нерукотвор
ный».

В первый год супруги рас
корчевали поляну, ' а в сле
дующем посадили трехлет
ние сеянцы. Именно к это

му могучему сибирскому 
красавцу с детских лет не
равнодушен Василий Ле
онтьевич. Ведь кедр постав
ляет людям питательный 
орех, служит приютом для 
пушных зверей и различ
ных птиц.

Василий Леонтьевич —‘ 
участник Великой Отечест
венной войны. Вместе С 
миллионами советских вои
нов он отстоял мир на зем
ле, с боями прошагал пол- 
Европы. Поэтому посадку 
кедровой рощи он приуро
чил к празднику — Дню 
Победы,

И вот прошло уже более 
пдти лет. Зеленые питом
цы Вьюговых подрастали 
и крепли, уже стали чувст
воваться в' молоденьких де
ревцах их будущая краса я 
мощь.

Сколько 'труда стоило, 
чтобы уберечь эти нежные, 
хрупкие зеленые ростки 
жизни! И зверь, и случай
ный прохожий, и сильный 
ветер, й шальной весенний 
пал мбгли за несколько ми
нут уничтожить планта
цию. Даже зимой у молодо
го деревца есть враги—зай
цы, которые не' прочь пола
комиться молодыми победа
ми кедра. Василий Леонтье
вич нашел гуманный спо
соб борьбы с ними. Чтобы 
грызуны не трогали кедро
вые посадки, он предлагает 
им более лакомую пищу —• 
осиновые ветки. Но зайцы 
привыкают к подкормке, и 
запас ее надо постоянно по
полнять. А значит, Вьюго
вым приходится бывать на 
плантации несколько раз в 
неделю.

Василий Леонтьевич, как 
заправский бухгалтер, ве
дет учет своих питомцев.. В 
первую зиму погибло сразу 
80 сеянцев: малы и слабы 
после пересадки, да и опыта 
по уходу за ними у Вьюго
вых еще не было. Через год 
в книге Вьюгова более лако
ничная запись: отход — де
сять саженцев. В 1977 году 
— лишь пять. И всякий раз 
на их место супруги подса
живали новые деревца.

Как-то в разговоре с Вью
говыми я поинтересовался, 
какая у них заветная меч
та?

- Две есть самые заду
шевные, — ответил Васи
лий Леонтьевич. — Первая: 
мечтаем мы с Марией Ва
сильевной расширить наш 
участок до двух гектаров. А 
вторая — своими глазами 
увидеть хочется, как по
явятся на них первые 'кед
ровые шишки. . Только 
ждать того, урожая, ох, как 
еще долго — 25 лет.

Я очень рад, что познано-’ 
милея с этими добрыми-ра
ботящими людьми. Отрадно, 
что так старательно пекут
ся они не о сиюминутной, 
трехгрошовой выгоде, а го
товят большую радость для 
детей и внуков, для общест
ва светлого коммунистиче
ского будущего. Хочется по
желать Василию Леонтьеви
чу и Марии Васильевне, 
чтобы мечты их сбылись, а
ДООПЫИ ПОЧИН HflITTP-Л широ
ким отклик у жителей на
шей области. ■

u А. МИСНИКОВ,
главный лесничий уп
равления лесного хозяй

ства.
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З а  х о р о ш и е  

з н а н и я

Средний студент — это 
средний специалист. Об 
этом шел разговор на кур
совых комсомольских соб
раниях, где отчитывались 
старосты и комсорги групп, 
заслушивались учащиеся, 
которые учатся ниже своих 
возможностей. Вместе с пре
подавателями комсомольцы 
разработали систему мер 
по улучшению подготовки 
к ' экзаменам, усилению 
контроля за учебой каждо
го.

В н и м а н и е

первокурсникам
В социалистическое со

ревнование, которое прохо
дит в училище по двум на
правлениям, ■— между уча
щимися и комсомольскими 
группами, активно вовлека
ются первокурсники. Недав
но на торжественных линей
ках между группами но
вого набора заключены 
двусторонние договоры о 
соревновании. Это поможет 
не только повысить успе
ваемость первокурсников, 
но послужит их сближе
нию: в обязательствах со
перников предусмотрены 
совместные политинформа
ции, классные часы, ком
сомольские собрания.

К о н к у р с

с т е н г а з е т
В смотре-конкурсе стен

ной печати средних учеб
ных заведений города 
фармучилище заняло вто
рое место. Большой по
пулярностью здесь поль
зуется стенгазета «Фарма
цевт», которая регулярно 
помещает репортажи о 
наиболее удачных классных 
часах, коллективные порт
реты победителей социали
стического соревнования, 
рассказы об отличниках 
учебы, выступления комс
оргов. Отражает газета и 
достижения учащихся в 
спорте, их работу в к р у ж -! 
ках по интересам, жизнь 
общежития. Большое воз
действие ■ на нерадивых 
оказывают заметки раздела 
«Горькая пилюля».

Недавно в училище состо
ялся очередной смотр-кон
курс праздничных газет. 
Жюри определило победите
лей новогоднего тура.

Вечер поэзии
«Еще раз про любовь» — 

так назывался вечер поэзии, 
подготовленный комитетом 
ВЛКСМ. Здесь звучали 
стихи великих русских поэ
тов и советских лириков, 
рассказы о творческом пути 
авторов. Литературная вик
торина и конкурс на лучше
го чтеца внесли игровой мо
мент в эту поэтическую пе
рекличку. Лучшие испол
нители были награждены 
призами — поэтическими 
сборниками.

Штаб досуга
В училище создан штаб 

досуга. На его счету много 
интересных дел: серия
открытых классных часов 
«Этапы большого пути», 
конкурсы и смотры талан
тов в общежитии, вечера, 
читательские конференции, 
диспуты, школа политин
форматоров.

Штаб активизировал рабо
ту кружков «Атеист», 
«Кругозор», «Следопыт» и 
коллективов художест
венной * самодеятельности. 
Многие учащиеся ста^щ чле
нами политического клуба 
«Орбита» и клуба по эсте
тике «В мире прекрасного».
В конце декабря, в преддве
рии сессии, клубы провели 
очередные заседания.

Любим спорт
Недавно прошли соревно-| 

вания по волейболу. Эти 
встречи, а также соревнова
ния по баскетболу и тен
нису проводились по про—| 
грамме, разработанной со
ветом физкультуры учили
ща. По его предложению 
создана группа здоровья, 
организовано соревнование 
на самую спортивную труп- ! 
пу ■ учащихся. В канун Но
вого года совет назвал по
бедителей. В конце года 
сборная училища по волей-| 
болу завоевала третье место| 
среди команд средних учеб
ных заведений Томска.

М. БЕКТЕМИРОВА,
! учащаяся фармацев

тического училища.

Д ЛЯ разработки Нах
ского месторождения 
создана специально 

районная инженерно-тех
ническая служба № 3
в НГДУ Стрежевойнефть. 
С первых дней работ
ники РИТС-3 попали помимо 
своей воли щ довольно-таки 
сложные условия. Пробурен
ный и подготовленный к экс
плуатации куст месторож
дения терпеливо ждая, ког
да будут устранены недостат
ки в нефтепроводе Вах — 
Стрежевой. А план добычи 
уже был дан, и потому при
ходилось рассчитывать толь
ко на ограниченное количе
ство скважин, причем даже 
самые мелкие аварии в ра
боте уже исключались пол
ностью.

Испытание новый отряд 
нефтедобытчиков, выдержал 
с честью. Годовой план до
бычи был выполнен успеш
но. И это означало, что кол
лективу РИТС-3 по плечу и 
более крупные дела.

А проблем на Вахе много. 
Столько, что руководители 
организаций, которых мно
жество работает сегодня на 
месторождении, решили вы
яснить: а сколько же их все- 
таки? Так у начальника 
РИТС-3 Федора Григорьеви
ча Журавлева появилась си
няя тетрадь с заголовком: 
«Проблемы Вахского место
рождения».

Главная из них — строи
тельство ЛЭП от Стрежевого 
до Ваха. На сегодня из 102 
километров пройден 31. В 
срок линия сдана не будет. 
Правда, строители заверяют, 
что в нынешнюю зиму ЛЭП 
все же войдет в действие.

Значение этой линии как 
для поселка, так и для всего 
месторождения огромно. 
Электроэнергия здесь в са
мом прямом смысле слова 
озкачает жизнь. Жизнь для 
трех буровых вышек, для 
электростанции и котельной, 
для уже сегодня крупного 
поселка, в котором -живут 
без малого 300 жителей. ЛЭП 
ликвидирует проблему с го
рючим, которое потребляет
ся сегодня в огромном коли
честве. 45 единиц транспор
та, несколько передвижных 
электростанций, электроди
зель в поселке забирают 
многие тонны солярки и ма
зута ежедневно. А доставить 
их сюда можно далеко не 
всегда: по зимнику, а летом 
по реке Вах. Стало быть, и 
весной, и осенью нужно 
иметь запас месяца на два, 
как минимум. Да и дорого 
это.

И, конечно же, без посто
янной электроэнергии не
возможно интенсивно вести 
освоение месторождения. А 
на будущий год добыча неф
ти дрлжна возрасти почти 
вдвое. Да и план 1978 года 
составлен с расчетом, что 
линия электропередачи бу
дет сдана в этом году.

Не нужно обладать выдаю
щимися аналитическими

спосооностями, чтооы сделать 
вывод: строители ЛЭП ставят 
под угрозу выполнение плана 
1978 года по добыче нефти.

Надо полагать, что это по
нимает и начальник мехко- 
лонны № 74 Юрий Михай
лович Мокин. . Именно эта 
организация строит ЛЭП.

И 'еще одна проблема, ко
торую к местным не отне
сешь. Это — график щ>боты 
людей на вахте. Нефтяной 
поток не перекроешь, днем 
й ночью струится нефть по

ты с этим институтом уже 
имеются.

Пожалуй, на этом список 
нерешенных проблем можно 
закончить. Тем более, что 
решено их гораздо боль
ше, чем осталось. Что же 
сделано за год?

Установлена постоянная 
телефонная связь со Стреже- 
вым, в поселке создан дис
петчерский пункт, и это по
зволило снять трудности с 
доставкой людей на вахту

С Е В Е Р .  Л Ю Д И .  Н Е Ф Т Ь

В а х
н а р а щ и в а е т
м о щ н о с т ь

Много это илн мало — 2 1 0  тысяч тонн нефти? В 
общем не так уж и много — современные супертан
керы бывают и большей вместимости. Но и немало, 
если учесть, что нефть эта взята за добрую сотню 
километров от Стрежевого, там, где всего каких-то 
пять лет назад была девственная тайга.

трубам. Поэтому люди при 
вахтовом методе работают 7 
дней по 12 часов, а затем не
делю отдыхают дома. Такой 
график устраивает всех, но 
он почему-то не распростра
няется на инженерно-техни
ческих работников, которые 
трудятся здесь по пятиднев
ной рабочей неделе. Очевид
но, что такой режим работы 
в условиях вахты не годит
ся.

Совершенно ясно, что тот 
же Ф. Г. Журавлев работает 
не с 9 до 16 часов, с переры
вом на обед. Рабочий день 
его как минимум с 7 утра до 
9 вечера. Точно так же и 
у других ИТР.

Конечно, сейчас руковод
ство РИТС-3 и НГДУ Стре- - 
жевойнефть в какой-то мере 
может само составить сколь
зящие графики для инже
нерно-технического персона
ла Вахского месторождения. 
НО ведь через 2—3 года здесь 
будет уже работать минимум 
50 человек, и выбрать опти
мальные варианты вахтоз- 
ки для ИТР своими силами 
не представится возможным. 
А если учесть, что к этому 
времени начнет работать еще 
один промысел — Васюган- 
ский, то проблема эта стано
вится еще острее. Значит, 
решать, ее надо срочно, с 
подключением Всесоюзного 
научно - исследовательского 
института организации уп
равления и экономики неф
тяной и газовой промышлен
ности. Тем более, что контак-

(исключая, разумеется, не
летную погоду).

Еще больше сделано в об
ласти улучшения быта. Не
давно в поселке открылась 
новая столовая на 60 поса
дочных мест (для сравнения: 
весь Стрежевой обслужива
ют 2 аналогичные столовые). 
Состоялось новоселье в об
щежитии на 120 мест, что 
позволило убрать вторые 
ярусы коек в очень благоуст
роенных, но чересчур пере
населенных щитовых доми
ках. Есть теперь в поселке 
и красный уголок. О том, на
сколько он был необходим 
здесь, говорит то, что для 
него отведено помещение, 
предназначенное под мага
зин.

Все эти вопросы еще со
всем недавно были в катего
рии нерешенных, и все они 
есть в той школьной тетра
ди, которая лежит на столе 
у Ф. Г. Журавлева.

Впрочем, это здесь не- счи
тают невесть какими дости
жениями. Скорее наоборот, 
называют решение этих 
проблем запоздалым. Об 
этом можно судить хотя бы 
по тому, что намечено сде
лать. Ни много ни мало, как 
организовать на Вахе при
ем телепередач, для чего не
обходимо смонтировать спе- 
циальнуго установку. Пол
ностью радиофицировать по
селок, создать консультаци
онный пункт для учащихся 
заочной школы. И еще м+ю- 
гое другое.

Кто же должен все это ор

ганизовать? Выход и здесь 
найден. В поселке созданы 
неуставные партийная, ком
сомольская и профсоюзная 
организации. Неуставные по
тому, что здесь в тесном кон
такте работают подразделе
ния десяти различных орга- 

. низаций, а объединить их в 
один коллектив—задача са
мая необходимая. Только 
создав из трехсот людей 
сплоченный коллектив, мож
но браться за решение по
истине грандиозных задач, 
которые стоят перед нефтя
никами Ваха. И в этом деле 
нет мелочей, (здесь одинако
во важно не' только строи
тельство дожимной насосной 
станции, но и создание, допу
стим, эстрадного ансамбля, 
инструменты для которого 
уже имеются. Каждый шаг 
на пути к конечной цели 
должен быть четким и уве
ренным. Конкретный рубеж 
1978 года — 410 тысяч тонн 
нефти. Но это лишь конеч
ный результат того, что 
предстоит сделать. А для 
этого нужно пробурить 60 
тысяч метров скважин, то 
есть пустить в эксплуатацию 
еще 3 куста. Для Ваха очень 
весомая цифра.

Нужно строить дорогу по
стоянного действия от посел
ка. до промыФш, откуда вся 
нефть, добытая на месторож
дении, направляется по неф
тепроводу в главную магист
раль. Немало работ пред
стоит и по обустройству ре
зервуарного парка.

Будут улучшаться и жи
лищные у&говия. Намечен
ная на будущий год сдача 
комплекса «Горизонт» окон
чательно решит не только 
жилищную проблему, но и 
позволит сконцентрировать 
в одном месте всю культур
но-массовую работу.

Пора уже браться за осу
ществление эксперимента, 
который должен был начать
ся вместе с освоением место
рождения. Здесь предполага
лось увеличить коэффици
ент нефтеотдачи, закачи-. 
вая под давлением в образу
ющиеся в нефтяном пласте 
пустоты природный газ. Это 
позволило бы поддерживать 
постоянное пластовое давле
ние и тем . самым продлить 
сроки службы скважины. 
Кстати, эксперимент сам по 
себе уникальный, не имею
щий аналогий в отечествен
ной практике нефтедобычи.

Однако из отпущенных в 
этом году на строительство 
компрессорной станции 500 
тысяч рублей не освоено ни 
копейки. Хотя от результа
тов эксперимента зависит в 
конечном итоге и срок служ
бы Вахского месторождения.

Работы на Вахе непочатый 
край. А где есть дело, там 
возникает и немало проблем. 
На Вахе не только составля
ют из проблем список. Там 
их решают. И это — самое 
важное, что можно" сказать о 
работе нефтяников Вахского 
месторождения.

И. ЛЕВШИП.
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З а л о г  
п о б е д ы -  
в единстве

МАДРИД, 9 января. 
(ТАСС). Несмотря на попыт
ки Пиночета убедить меж
дународное общественное 
мнение в том, что военная 
хунта пользуется поддерж
кой чилийского народа, ему 
никого не удалось ввести в 
заблуждение, заявил Гене
ральный секретарь Компар
тии Чили Луис Корвалан в 
интервью корреспонденту 
газеты «Пайс».

Политический фарс Пи
ночета, за исключением 
крайне правой националь
ной партии, никто не под
держал. С идеей проведения 
«референдума» не согласи
лась даже часть вооружен
ных сил. Результаты «ре
ферендума», подчеркнул 
Л. Корвалан, хотя и были 
сфабрикованы Пиночетом, 
показали его слабость. По
этому падение диктатора —• 
вопрос не столь отдаленного 
времени. Замена Пиночета 
неизбежна, поскольку он 
оказался в полнейшей изо
ляции, не имеет ни социаль
ной поддержки, ни опоры

среди молодежи и профсою
зов. Его действия вызывают 
серьезное недовольство да
же среди определенной ча
сти буржуазии, так как про
водимая им политика яви
лась причиной острейшего 
экономического кризиса в 
стране.

Столь длительному пребы
ванию у власти глава хун
ты обязан поддержке опре
деленных кругов американ
ского и западногерманского 
империализма, а также ря
да других капиталистиче
ских стран, которые торгу
ют с Чили и оказывают хун
те финансовую помощь.

Л., Корвалан указал на не
обходимость создания еди
ного фронта, который объ
единил бы все силы, высту
пающие за восстановление 
демократических свобод в 
Чили. К сожалению, отме
тил Генсек КПЧ, левые си
лы Чили пока недостаточно 
едины, чтобы сообща бо
роться против фашистской 
хунты.

Мы предлагаем создание 
такого правительства, ска
зал он, которое представля
ло бы самые широкие слои 
населения, включая партии 
Народного единства, христи
анских демократов и демо
кратическую часть воору
женных сил.

К СОБЫТИЯМ НА ВЬЕТНАМО- 
КАМПУЧИЙСКОЙ ГРАНИЦЕ
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ВОРОНЕЖСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Успешно продолжа
ют трудовую вахту эксплуа
тационники и строители 
Нововоронежской АЭС име
ни 50-летия СССР. В 1977 
году станция довела произ
водительность до 10 милли
ардов киловатт-часов элект
роэнергии.

Одновременно продолжа
ется сооружение пятого 
энергоблока мощностью 1 
миллион киловатт.

НА СНИМКЕ: передовая
бригада монтажников пято
го энергоблока, руководи
мая А. Юшиным (в центре), 
за успехи в социалистиче
ском соревновании награж
денная переходящим Крас
ным знаменем стройки.

Фото В. Кожевникова. 
(Фотохроника ТАСС).
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ХАНОЙ, 9 января. (ТАСС). 
Отдел печати и информации 
МИД СРВ выпустил сбор
ник «Факты и документы, 
свидетельствующие о серь
езных нарушениях демокра
тической Кампучией суве
ренитета и территориальной 
целостности Социалистиче
ской Республики Вьетнам».

БУДАПЕШТ, 9 января. 
(ТАСС). Газета «Непсабад- 
шаг» дает высокую оценку 
позиции правительства
СРВ. Решительно, с достой
ной уважения рассудитель
ностью, обдуманно и с чув
ством ответственности за 
судьбы обоих народов и все
го региона, пишет газета, 
СРВ последовательно высту
пает за урегулирование по
граничного вопроса путем 
переговоров.

Разжигаемая ненависть к 
Вьетнаму, подчеркивает га
зета, не в интересах кампу
чийского народа. И те, кто 
подстрекает к этому народ 
Кампучии, оказывают ему 
плохую услугу.

КОЛОМБО, 9 января. 
(ТАСС). Политбюро ЦК Ком
партии Шри Ланки ‘обсуди
ло вопрос о событиях на 
вьетнамо-кампучийской гра

нице. В принятой на засе
дании Политбюро резолю
ции говорится, что Компар
тия Шри Ланки ’ поддержи
вает заявление правительст
ва Вьетнама, предложивше
го урегулировать все спор
ные вопросы между двумя 
странами мирным путем за 
столом переговоров.

ДЕЛИ, 9 января. (ТАСС). 
Позиция Вьетнама ясна, 
его представители готовы 
без промедления сесть за 
стол переговоров, пишет ор
ган прогрессивной общест
венности Индии газета 
«Патриот». Между двумя 
странами, отмечает газета, 
существуют определенные 
территориальные проблемы, 
и Вьетнам неоднократно вы
ступал с предложениями 
решить их на основе взаим
ного уважения и территори
альной целостности.

Нынешние события, ука
зывает газета, судя по все
му, связаны с провокацион
ными действиями Пекина. 
Поддержка пекинским руко
водством Кампучии в вопро
се о вьетнамо-кампучийской 
границе непосредственным 
образом согласуется с геге- 
монистской политикой Ки
тая в Юго-Восточной Азии.

З а п р е т и т ь
п р о и з в о д с т в о
н е й т р о н н о й
б о м б ы

ВАШИНГТОН, 9 янва
ря. (Корр. ТАСС). В Сое
диненных Штатах прохо
дит кампания сбора 
подписей под петицией с 
требованием запретить 
производство новых си
стем и видов оружия 
массового уничтожения, и 
прежде всего нейтронной 
бомбы. Петиция, под ко
торой уже поставили 
подписи многие тысячи 
американцев, будет на
правлена вскоре в. Белый 
дом.

Один из инициаторов 
кампании — организация 
«Женщины, боритесь за 
мир» обратилась к пре
зиденту США Дж. Карте
ру с открытым письмом, 
в котором потребовала 
«во имя жизни на земле» 
отказаться от планов про
изводства нейтронной 
бомбы. В письме подчер
кивается, что нейтронная 
бомба является «антигу
манным оружием», пред
назначенным исключи
тельно для уничтожения 
людей. Нейтронная бом
ба, указывается в письме, 
«снижает порог» приме
нения ядерного оружия, 
увеличивает опасность 
всеобщего ядерного кон
фликта. Ее производство 
«несовместимо с интере
сами упрочения мира на 
земле».

С призывом к прави
тельству США прекра
тить испытания и раз
вертывание новых систем 
ядерного оружия обрати
лись недавно 12 тысяч 
американских ученых, в 
том числе 21 лауреат Но
белевской премии. В  сов
местном заявлении 'они 
отметили, что продолже
ние гонки вооружений 
представляет «смертель
ную угрозу» для всего 
человечества.

За сокращение нетк  ̂
мернр раздутых военных 
расходов, . которые до
стигнут в будущем фи
нансовом году нового, ре
кордного уровня в 126 
млрд, долларов, сейчас в 
США ведет активную 
борьбу широкая коа
лиция общественных, 
профсоюзных, негритян
ских, женских, молодеж
ных и других организа
ций.

Ю. ЛЕВЧЕНКО.

К « В С Е О Б Щ Е М У  П О Р Я Д К У »  
- Н А  В О Л Н А Х  Н А С И Л И Я

Болгарская газета «Труд» опубликокдла статью публициста 
*3. Захармева «Путь к «всеобщему" порядку» на волнах на

силия»—о пагубных последствиях «культурной революции» в 
КНР. АПН предлагает вниманию читателей эту статью с не
которыми сокращениями.

П о и с к  в е д у т  о т р я д ы
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Два года в школах области 
шла поисково-исследова
тельская работа по заданиям 
Всесоюзной экспедиции
«Моя Родина — СССР». Она 
посвящалась 60-летию Вели
кого Октября.

В первые дни зимних ка
никул красные следопыты— 
лучшие представители эк
спедиционных отрядов— со
брались на традиционную 
областную конференцию, 
чтобы подвести итоги, обме
няться опытом.

В Александровском районе 
создано "30 отрядов, более 2,5 
тысячи красных следопытов 
участвовали в поиске под 
девизом «Шаги в револю
цию», разыскивали новые 
документы героической эпо
хи — борьбы за установле
ние Советской власти в си
бирском крае. 245 походов 
по местам революционной, 
боевой и трудовой славы со
вершили юные краеведы. 
Альбомы, фотографии, стен
ды. а главное— глубокий ин
терес ребят к героическому 
прошлому и настоящему

края — результат этой 
большой работы.

В , Александровской сред
ней школе, носящей имя 
Героя Советского Союза 
А. Лебедева, открыт музей, 
один из разделов которого 
посвящен герою-земляку, 
повторившему в годы Ве
ликой Отечественной дойны 
подвиг А. Матросова.

В Первомайском районе 
школьники собрали большой 
исторический материал о 
тех преобразованиях, кото
рые произошли здесь за го
ды Советской власти. Бе- 
ляйские следопыты, напри
мер, создают музей Причу- 
лымья. Собраны сотни эк
спонатов, найдены интерес
ные документы об .истории 
парохода «Подпольщик», 
экипаж, которого в декабре 
1940 года остановился у озе
ра Беляй на зимовку и ос
новал поселок.

Красных следопытов вось
милетней школы 86-го 
квартала Томского района 
заинтересовал поиск сведе
ний, документов о людях, 
установивших Советскую

власть в Томской губернии. 
В школе уже открыт музей, 
рассказывающий о реводю- 
ционерах-большевиках, чле
нах первых Советов.

Поисковый отряд Тимиря
зевской средней школы со
бирает материалы о земля
ках -— участниках Великой 

Отечественной войны. Тими- 
рязевцы стали победителя
ми Всероссийского смотра 
военно-патриотической ра
боты и награждены премией 
штаба Всесоюзного похода 
«По дорогам боевой славы 
отцов» и дипломом II степе
ни, подписанным Маршалом 
Советского Союза И. X. Баг
рамяном.

История 19-й и 79-й си
бирских гвардейских диви
зий — главное дело следопы
тов 32-й и 34-й школ Том
ска. Ребята из отряда «Си
биряк» 32-й школы прошли 
маршрутами боевого пути 
19-й гвардейской вместе с ее 
ветеранами Л. М. Криницы- 
ной, X. П. Чулошнйковым, 
Ю. К. Елистратовым, Г. М. 
Винниченко, открыв- для се
бя одну из героических-стра

ниц Великой Отечественной 
войны. Следопыты изучили 
в военкоматах более 30 ты
сяч карточек бойцов и ко
мандиров, благодаря чему 
им удалось воссоздать био
графию дивизии.

Походы по местам боевой 
славы вместе с ветеранами 
79-й гвардейской дивизии 
совершили и следопыты 34-й 
школы. Вот их маршрут: 
Томск — Касторная — Сла- 
вяногорск — Одесса — Мо
сква — Курск — Орел.

На . областной конферен
ции опыт работы 34-й, 32-й 

. шдол, а также Тимирязев
ской средней школы по во
енно-патриотическому вос
питанию оказался лучшим. 
Делегатами на Всероссий
ский слет красных следопы
тов в Пскове, посвященный 
60-летию Советских Воору
женных Сил, избраны ребя
та из этих поисковых отря
дов.

На областной конференции 
принято обращение ко всем 
пионерам и школьникам с 
призывом продолжить поис
ковую раббту в 1978 году, 
посвятив ее 60-летию Воо
руженных Сил СССР и 
60-летию Ленинского комсо
мола.

Н. ВОЛКОВА,
директор облггтк'й стан

ции ЮНЫХ туристов.

Рана, нанесенная Китаю 
«культурной революцией»,
еще не зажила, эксцессы то
го периода мрачной тенью 
ложатся На сегодняшнюю 
китайскую действитель
ность. Экстремизм так назы
ваемых радикалов, культи
вировавших «право бунта»,, 
в сущности, оправдывал не
контролируемое насилие, по
ощрял самосуд, вплоть до 
физического уничтожения 
политических противников. 
В страхе перед перспекти
вой стать объектом оскор
бительного унижения и. из
девательств многие предпоч
ли покончить с собой. И да
же в таких случаях они 
продолжали подвергаться 
нападкам и глумлению.

Хотя и порицаемые, край
ности минувшего периода 
проявляются в полной мере 
и сейчас. Это подтверждает
ся продолжающейся острой 
политической борьбой и но
вой волной репрессий. Не
зависимо от оптимистиче
ских деклараций о том, что 
обстановка в стране «превос
ходна», из Китая поступают 
сообщения о массовых каз
нях, убийствах и самоубий
ствах. Ссылаясь на очевид-. 
цев, -западные агентства и 
печать публикуют материа
лы о новой волне насилия в 
ряде городов. Многие из них 
приводят списки жертв, 
публикуют фотографии
осужденных на смерть, ко
торых возили на грузовиках 
по улицам крупных городов 
в назидание «непокорным».

Казненные обвиняются в 
«контрреволюционной дея
тельности, в саботажах, ог
раблении складов, воровстве 
и насилии». Обострение 
борьбы против «банды че
тырех» и их приверженцев 
вновь привело к массовым 
репрессиям и самоубийст
вам. Публичные угрозы в 
адрес так называемых ради
калов («их даже казнить 
мало»), по-видимому, поста
вили многих из них на 
грань отчаяния.

После ареста Цзян Цин и 
ее приверженцев в Пекине 
и провинции в трудное по
ложение попала родня «ве
ликого кормчего». Еще в 
октябре прошлого года вме
сте с «четверкой» были аре
стованы близкие родствен
ники Мао Цзэ-дуна — Ли 
Мйн и Ли На, которые иг
рали важную роль в ходе 
«культурной революции» и 
после нее.

В печати появились про
тиворечивые сведения о 
судьбе племянника Мао. В 
середине ноября Ассошиэй- 
тед Пресс, ссылаясь на га
зету «Минбао», передало из 
Гонконга сообщение о том, 
что племянник Мао Цзэ-ду
на Мао Юань-син покончил 
жизнь самоубийством. По 
другой версии он оказал со
противление представителям 
органов безопасности, попы
тавшимся арестовать его, и 
был убит. Наконец, согласно 
третьим источникам, «чет
верка» попыталась исполь
зовать его для того, чтобы

захватить власть. Извещен
ный Цзян Цин о том, что 
«реакционные элементы» в 
партии якобы готовят госу
дарственный переворот, Мао 
Юань-син, бывший в то вре
мя политкомиссаром Шэнь
янского военного округа, 
мобшшзировал (свои войска 
и попросил разрешения пе
редвинуть их к Пекину. Эти 
планы стали известны Хуа 
Го-фэну, который распоря
дился арестовать «четверку» 
и ее сторонников.

Мао Юань-син был также 
одним из секретарей пар
тийного комитета города 
Шэньян — самого важного 
промышленного центра в 
Северо-Восточном Китае.

Пользуясь расположением 
Мао Цзэ-дуна, он часто по
сещал Чжуннаньхай— рези
денцию китайского лидера. 
Известно, что Мао относился 
с особым вниманием к свое
му племяннику. В сборнике 
неопубликованных высказы
ваний Мао Цзэ-дуна, рас
пространявшемся во время 
«культурной революции», 
помещены три его беседы с 
Мао Юань-сином. Они охва
тывают период с 1964 по 
1966 год и являются лишь 
частью бесед, которые Мао 
Цзэ-дун вел со своим пле
мянником, но дают пред
ставление об отношениях, 
установившихся между ни
ми. Вполне очевидно, что 
китайский лидер готовил 
Мао Юань-сина не только к 
военной карьере, но и пере
давал ему свой опыт поли-, 
тической борьбы.

Случай с Мао Юань-сином 
—лишь один, хотя и харак
терный, эпизод в борьбе за 
власть внутри пекинской 
верхушки.
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КРАСНОЕ

Есть профессии, берущие 
в плен человека. Моряк не 
может жить долго на суше. 
Пилот не представляет свою 
жизнь без ежедневных вы
летов. Профессия шофера— 
им сродни.

Ученые давно определили: 
перегрузки, испытываемые 
водителем автобуса в часы 
«пик», под стать тем, что на
валиваются на пилотов, 
поднимающих в воздух пас
сажирский лайнер или опу
скающих его на бетонное по
ле аэродромов. Не всякому 
они под силу.

Сотни людей ежечасно, 
ежеминутно вручают води
телю автобуса свою жизнь, 
в текучке дел, в вечной 
спешке не думая об этом. А 
он, шофер, обязан . помнить 
всегда.

...Его рабочая биография * 
началась 23 года назад 
строкой в трудовой книжке: 
«Принят шофером «ЗИС-5». 
С тех пор много воды утек
ло.

На Кожевниковском авто
предприятии Николая Со- 
рокова называют «нашим 
полноправным представите
лем». Это потому, что имен

но он, как и его сверстники 
Александр Иванович Аза
ренко, Николай Алексеевич 
Харламов, Егор Михайлович 
Савельев и другие, встреча
ет на пороге своего авто
предприятия шоферов-но- 
вичков, стажирует их и за 
те дни, пока колесит с но
венькими по маршрутам, 
выносит свой приговор, ко
торый обычно обжалованию 
не подлежит: можно дове
рять человеку пассажирский 
автобус или нет; Тут есть 
небольшой «секрет», о кото
ром следует рассказать. Од
но дело—наставлять водите
ля из учебного комбината, 
совсем «зеленого», робкого. 
Но Сороков стажирует дру
гих людей,» много поездив
ших, умеющих и любящих 
Держать руль в руках, одна
ко по той или иной причине 
решивших сменить про
филь: из могучего КрАЗа 
или легкой таксистской 
«Волги» пересесть в кабину 
пассажирского автобуса.

Хороший шофер виден не 
только по тому, как ведет 
себя за рулем, как держит 
свою машину. Он должен 
относиться к ней, как к жи-

РЕЙ С
вому существу. Поэтому, 
когда Юрий Савельев ска
зал, что Николай Федорович 
научил его «понимать» авто
бус, я поверил этим словам.

«Полноправный представи
тель» коллектива — это до
брожелательная шутка лю
дей, работающих бок о бок с 
Сороковым. Шофер-настав
ник — это серьезная, дело
вая характеристика отлично
го специалиста, я бы сказал, 
характеристика профессио
нальная. И самое отрадное, 
что многие из его подопеч
ных унаследовали не только 
основательность учителя в 
работе, но и его. призвание к 
общественной деятельности.

Коммунистов на РСожевни- 
ковском АТП — почти поло
вина коллектива. Сороков — 
секретарь партийной орга
низации. Остаться после 
смены в гараже, чтобы дож
даться коммунистов-водите- 
лей, работающих на мар
шрутах, обсудить с ними те
кущие дела, подготовить 
партийное или рабочее соб
рание, посоветоваться на 
счет новичка — это одно. У

себя, в своей бригаде, руко- I 
водителем которой он я в - j 
ляется, выступить в роли 
агитатора за новое дело, 
убедить товарищей в его не
обходимости — это второе. А 
Ситуации бывают разные: 
то зарплату кому-то задер
жат, то отпуск кому-то не 
дадут, да мало ли разных 
производственных и житей
ских ситуаций.

Девятый год подряд ком
мунисты избирают его сво
им вожаком.

Вспоминается и такой 
факт. Он пришел в коллек
тив водителей-автобусникоз 
с недостаточным образова
нием. Пять лет упорно за
нимался в вечерней школе. 
Каждый, кто нашел в себе 
мужество совмещать по
сменную работу с учебой, 
знает, сколько сил надо для 
этого. А Сороков не только 
учился, а выполнял боль
шую 'общественную работу— 
заместителя председателя 
рабочего комитета, председа
теля. группы народного кон
троля, секретаря партийной 
организации. И никто не. 
црипомнит случая, чтобы 
он, ссылаясь на занятость, 
отказался от внеурочного 
рейса.

В. БАРМИН.
Кожевниковск>ий район.
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Т ю р ч е с т в о  
народов Сибири

Издание многотомника 
произведений устного твор
чества народов Сибири и 
Дальнего Востока будет осу
ществлено в ближайшие го
ды. Такое решение приняли 
ученые-фольклористы, уча
ствовавшие во Всесибирском 
совещании по устному на
родному творчеству.

Сибирь — край многона
циональный. На огромной 
территории за Уральским 
хребтом живут несколько 
десятков наций и народно
стей. Из поколения в поко
ление передавались неповто
римый колорит и самобыт
ность легенд и сказаний, бы
лин и песен. Устное творче
ство — живая история наро
дов — в наши дни стало 
предметом пристального 
изучения. Собрано огромное 
количество фольклорного 
материала, который будет 
систематизирован и включен 
в многотомник.

(Корр. ТАСС).

ЛИТОВСКАЯ ССР. Опыт
ную партию микротелевизо
ров «Шилялис» выпустил 
Каунасский радиозавод. Но
винка пригодится любите

лям морских и автомобиль
ных путешествий.

Размер экрана кинескопа 
по диагонали — 16 см. Пре
дусмотрено питание телеви

зора от электрической сети, 
а также от 12-вольтного ак
кумулятора.

Фото В. Гулевича.
(Фотохроника ТАСС).
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Вот уже несколько лет в 

нашем районе существуют 
при сельсоветах детские 
комнаты милиции на обще
ственных началах. Их не
мало — 16. Люди разных
возрастов и профессий ра
ботают там. Но мы уже убе
дились на практике, что 
больший эффект достигает
ся в тех случаях, когда вос
питанием «трудных» подро
стков начинают заниматься 
те, чьи дети растут или уже 
выросли хорошими, полез
ными членами общества. 
Цредседатели советов дет
ских Комнат, как правило, 
депутаты, а членов их ут
верждает исполком сельсо
вета. Так что у нас в районе 
работают с подростками са
мые достойные люди.

Таисия Петровна Ковалева 
— секретарь Анастасьезско- 
го сельсовета. 'Она же и 
председатель совета детской 
комнаты на обществен
ных началах. Здесь все 
ребята, склонные к ху
лиганству, каждая неблаго
получная семья поставлены 
на учет. За ними закрепле
ны шефы, которые, как го
ворится, не спускают глаз 
со своих подопечных. Ро
дителей, что плохо ведут 
себя в семье, ■ по требова-' 
нию детской комнаты об
суждают в рабочих коллек
тивах или на ' исполкоме

сельского Совета. Сейчас на 
его территории число лиц, 
стоящих на учете, сведено к 
минимуму (и не путем фор
мального отсева, а долгой, 
кропотливой работой). За 
два последних года в Ана- 
стасьевке не произошло ни 
одного правонарушения 
среди подростков.

В 1976 году преступность 
среди несовершеннолетних 
была очень высокой в Побе
де. А в прошедшем — со
кратилась в четыре раза. 
Причина в том, что в Победе 
отлично работает детская 
комната. Председатель со
вета ее — библиотекарь, 
коммунист Галина Никола
евна Солопова. На свои за
седания совет этой детской 
комнаты приглашает не 
только родителей и ребят, 
но и классных руководите
лей, администрацию преду 
приятий, где работают ма
мы и папы «трудных» 
подростков. Дважды в ме
сяц побединцы прово
дят рейды. Участвуют в 
них, : кроме дружинников, 
обязательно и члены мест
ных и родительских комите
тов. И почти всегда — пред
седатель сельсовета Ирина 
Павловна Шишкова. Как ра
ботает детская комната, ка
кие проблемы решает, какие 
трудности испытывает’. — об 
этом председатель ее совета 
Г. Н. Солопова не раз отчи

тывалась на партийных со
браниях и на исполкоме. У 
нас в районе обобщен и 
распространен опыт этой 
детской комнаты.

Есть совет детской комна
ты и при Шегарском отделе 
милиции. В его составе 15 
человек — учителя-пенсио
неры, медицинские и культ- ‘ 
просветработники. Председа
тель — Галина Геннадьевна 
Афанасьева, бывший педа
гог, уже несколько лет на
родный заседатель, человек, 
компетентный в правовых 
вопросах. Совет разбит на 
три секции. Лекции и бесе
ды он проводит не только в 
Шегарке. Члены совета час
то выезжают в села района. 
Тем более, что заведен чет
кий порядок—каждый член 
■совета должен хотя бы раз 
в месяц выступить в кол
лективе с беседой, непре
менно используя местный 
материал.

Каждый член совета шеф
ствует над подростком, стоя
щим на учете в милиции. 
И шефство это дает хорошие 
результаты. ..Как, например, 
в случае с Сашей Ж. Мы его 
поставили на учет с четвер
того класса: он избивал ре
бят, отбирал у них деньги, 
воровал. Учителя в школе 
от него буквально плакали. 
Взывать к родителям было 
бесполезно — семья небла
гополучная: пьянки, драки.

Легко догадаться, чем бы 
могла кончиться такая Са
шина жизнь, не приди ему 
на помощь учительница 
пенсионерка Таисия Семе
новна Киселева, член совета 
детской комнаты милиции. 
Она стала настоящим дру
гом парнишке. Конечно, пе
релом произошел не сразу. 
Много всяких «ключиков» 
перепробовала Таисия Семе
новна, прежде чем подобра
ла нужный. Сейчас не уз
нать Сашу — он хорошо 
учится в автошколе, делает 
все дома по хозяйству, по
явился у него интерес к 
книгам...

Да, хорошие, отзывчивые 
люди в Шегарском совете 
детской комнаты милиции— 
заслуженная учительница 
школы РСФСР Полина Пет
ровна Акатьева, фельдшер 
«скорой помощи» Михаил 
Иванович Коршунов (к 
60-летию советской милиции 
управление внутренних дел 
наградило его почетной гра
мотой), заведующая район-' 
ной детской библиотекой 
Анна . Сергеевна Неудахина. 
Когда судьбой «трудных» 
подростков занимаются та
кие люди, успех обяза
тельно придет.

С. ДЕМЧУК, 
участковый инспектор 
но делам несовершенно
летних Шегарского 

РОВД.

11 января. «Во сем ь  лю бящ их  
ж ен щ и н »  —  19-30.

O K S E E I
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«С луж ебн ы й  роман» (две се 
рии) — 8-30, 13-10, 16, 21-40.
М ул ьтф и л ьм  «П р и кл ю че н и я  
иарозозика» —  11-20. О бщ ест
венно-политические чтения . 
Тема: «С о ветская  Конституц ии
и ид еологическая борьба».
Хроникально- документальный 
фильм «На внеочередной сес 
сии Верховного  Совета 
Р С Ф С Р »  d -й выпуск). В за
ключение — художественный 
фильм «Уби т при исполнении» 
—  18-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Золотой п о яс » —  8-40, 10-20, 

12, 13-40, 15-20, 17. 18-40.20-20, 
22. « С л уж е б н ы й  роман» (две 
серии) — 9, 11-00. 14-40, 18-10,

21. Зал кинохроники. М ул ьт 
ф ильм  № 6 — 9, 10-25, 11-50, 
14-20, 15-55. « Гр узи н ск и е  р и т 
м ы » , «Т атр аи ски й  нацио
н ал ьн ы й  пари», « Ф и ти л ь*  
№  157 — 13-15, 17-20.

«ОКТЯБРЬ»
«С л уж е б н ы й  роман» (две се

рии) — 8-20, 13-35, 19. «И сп ы 
тание  лю бви» (две серии) — 
11-05, 16-30, 21-50. «Золотой 
пояс» —  8-50. 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Белы й  
кл ы к »  —  10-30.

«СИБИРЯК»
«К аж д ы й  ум и р ает  в одиноч

к у » — 11, 12-40, 14-20, 16,17-40, 
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«П р и кл ю че н и я  М уки» —  9,

10-40, 12-20, 14, 15-40. «Преда
те л ьн и ц а»— 17-20, 19-05, 20-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Тайна пар тизан ско й  зем 
лян ки »  — 14. .«Псевдоним : Л у 
кач»  —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ "  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Гр еш ниц а»  —  15. « К ар туш »
— 17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Д ев/ш ки  д олж ны  вы ход ить

за м у ж »  —  15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« П е й за ж  после б и твы *  —
17-20, 19, 21.

13 января в Доме куль
туры ТЭМЗа (пр. Лени
на, 41) проводится расширен
ная выставка-продажа кули
нарных изделий из рыбы, 
мяса, фруктов, овощей. В 
широком ассортименте — 
кондитерские и мучные вы- 
печные изделия-. Начало 
продажи — с 16 часов.

Приглашаем трудящихся 
города Томска и гостей по
сетить нашу выставку. Про
езд автобусами №№ 1, 19, 
22, троллейбусом № 1 до 
остановки , «Дом культуры 
ТЭМЗа».

Кинотеатру им. И. Черных 
на постоянную работу требу
ются: киномеханики 1, 2, 3 
категорий, слесарь, уборщи
цы производственных поме
щений.

Обращаться к директору.

т

Томский , приборострои
тельный техникум проводит 
прием на 6-месячные подго
товительные курсы на базе 
10 классов для поступления 
в техникум по специально
сти «Электронные вычисли
тельные машины, приборы и 
устройства». Прием доку
ментов — с 15 до 21 часа 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья.

Начало занятий — 1 фев
раля. Плата за весь . период 
обучения — 16 рублей.

Адрес техникума: г. Томск, 
ул. Студенческая, 41, теле
фон № 4-43-77.

МЕНЯЮ комнату (18 кв. м) 
в двухкомнатной квартире в 
г. Новосибирске на одноком
натную или равноценную 
квартиру в т. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
№ 3-44-18.
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ПЕРВЫЙ 
НА «ОТЛ

ОДЕССА, 9 января. (Корр. 
ТАСС). Двукратная чемпи
онка страны 14-летняя мо
сковская школьница Елена 
Водорезоза — победительни
ца Всесоюзного турнира 
сильнейших фигуристов; 
проходящего в Одесском 
Дворце спорта. Лена, для ко
торой этот турнир был пер
вым в нынешнем сезоне, 
уверенно лидировала во всех 
видах «троеборья» и в сум
ме набрала 134,76 балла 
(сумма мест — 9). Поздним 
вечером 8 января за испол
нение произвольной про
граммы Лена получила 
оценки от 5,6 до 5,8, и ее 
соперницам оставалось «сра
жаться» лишь за последую
щие места в турнирной таб
лице.

Тренер чемпионки С. Жук 
сказал корреспонденту
ТАСС: «Лена очень долгое
время была больна. Сначала

СТАРТ-
ИЧНО»!
травма, а затем болезнь 
лишили ее возможности во
время начать подготовку к 
сезону. Однако все , трудно
сти подготовительного пе
риода сейчас позади. Я убе
жден, что она полностью 
восстановила спортивную 
форму, и смело ставлю ей 
«отлично» за выступление. А 

, небольшие срывы при ис
полнении произвольной ком
позиции — явление времен
ное. Считаю, что к чемпио
нату Европы Лена достигнет 
пика формы».

Порадовала зрителей и 
своего тренера И. Москвина 
ленинградка Наталья Стрел
кова, занявшая в состяза
ниях женщин второе место 
— 178,64 (18). Она легко и 
изящно выполнила свою 
композицию на испанские 
мелодии. И. Москвин заме
тил: «Наташа не исполнила 
ни одного прыжка в три

оборота, за что и была на
казана судьями, оценивши
ми ее выступление в преде
лах 5,4—5,6. Но я уверен в 
Наташе, я спокоен за ее 
«эмоциональный настрой» 
— >̂на теперь меньше нерв
ничает перед соревнования
ми. Предполагаю, что скоро 
она сможет полнее исполь
зовать свои технические воз
можности».

Третье и четвертое места 
на турнире заняли также 
ленинградские фигуристки— 
воспитанницы А. Мишина 
Жанна Ильина — 171,50 (27) 
и Марина Кульбицкая — 
165,54 (38).

Вечером 9 января стали 
известны имена победите
лей в спортивных танцах 
на льду.

«Лауреатами» среди «тан
цоров» оказались чемпионы 
мира москвичи Ирина Мои
сеева и Андрей Миненков, 
выступившие очень уверен
но. Вторую ступеньку пье
дестала почета заняли зем
ляки победителей Наталья 
Линичук и Геннадий Карпо- 
носов, третью — также мо
сковские фигуристы Мари
на Зуева и Андрей Витман.

(Корр. ТАСС).

Редкое
месторождение

Детальное изучение геоло
гии русел древних рек в 
предгорьях Тянь-Шаня при
вело к открытию крупней
шего месторождения мине
рала палыгорскита. Этот 
ценный материал, называе
мый горной пробкой, ис
пользуют при бурении 
сверхглубоких скважин, для 
очистки нефтепродуктов от 
примесей, а в строительстве 
— в качестве тепло- и звуко
изоляционного материала.

— Подобные скопления 
этого минерала — большая 
редкость, — сказал ученый- 
геохимик В. Попов. — А 
здесь, как выяснилось, це
лая впадина диаметром око
ло шестидесяти километров 
сложена из горной пробки. 
Мощность ее пластов дости
гает 20 метров.

В. ЧЕРНЫШЕВ, 
корр. ТАСС.

Ташкент.

Е СЛИ еще месяц назад 
конькобежные сорев
нования организовы

вались эпизодически, то те
перь что ни день — то но
вый турнир. Уверенно вьи 
ступили наши скороходы на 
первом этапе «Турне трех 
катков» в Инцеле (ФРГ). 
Ветреная погода, снегопад 
не помешали советским 
конькобежцам с завидным 
упорством бороться за при-' 
зовые места. Так, сразу пя
теро наших спортсменов 
оказались в «шестерке» 
сильнейших по результатам 
спринтерского многоборья. 
И только голландец Миль 
Говэрт «втиснулся» в эту 
компанию. Первая сумма 
очков у олимпийского чем
пиона ленинградца Евгения 
Кзщикова — 158,615 очка.
Далее идут: Говэрт— 158,685, 
свердловчанин Анатолий 
Меденников — 159,380, ле
нинградец Александр Кор
нилов — 159,515, москвичи 
Валерий Муратов — 159,705 
и Андрей Маликов— 159,705. 

Во второй день соревнова-

выступят вместе с много
борцами в матче сильней
ших конькобежных сбор
ных — Норвегии и СССР. А 
женская сборная СССР 
отправилась в Мадонна ди 
Кампильо (Италия), где 
проходит второй этап «Тур
не. трех катков». Наши 
спортсменки и сильнейшие 
спринтеры выступят на за
ключительном «турне» (14 
—15 января) на катке олим
пийского Инсбрука.

Затем ближайшими круп
ными состязаниями совет
ских конькобежцев будут: 
всесоюзные соревнования 
спринтеров, женский чемпи
онат СССР (оба турнира 
пройдут на искусственной 
дорожке Киева соответствен
но 22—23 и 28—29 января), 
мужчины-многоборцы в пос
ледние субботу—воскресенье 
января стартуют в Осло на 
первенстве континента.

Вот каковы ближайшие 
планы скороходов.!.

(Корр. ТАСС).

ний в Инцеле Куликов был 
первым на 500-метровке 
(38,58 сек.), а Говэрт первен
ствовал на километровой 
дистанции (1.17,^8), Мужчи
ны-спринтеры — единствен-

С турнира 
на турнир

ные, кто выступили в Инце
ле по полной программе. Из 
других результатов второго 
дня можно выделить ре
зультаты победительниц на 
отдельных дистанциях. Лю
бовь Садчикова из Смолен
ска пробежала 500 м за 
43.,50, Марион Дитман (ГДР) 
на 3000 м показала резуль
тат 4.42,09.

Теперь наши мужчины- 
спринтеры отправляются в 
Норвегию, где 14—15 января

Р е п е т и ц и я  на лыжне
Меньше месяца осталось 

до начала VI зональной 
Спартакиады РСФСР. Лыж
ники ДСО («Труд» провери
ли свою готовность к этим 
основным стартам в гонках 
и эстафетах. На дистанции 
5 км для женщин встрети
лись сразу пять кандидатов 
на поездку на Спартакиаду. 
Между ними и развернулась 
основная борьба. Впервые в 
этом сезоне в Томске вы
ступала мастер спорта 
СССР, член олимпийского 
резерва профсоюзов СССР 
Валентина Болдырева. Она 
и стала победительницей 
среди женщин. У юниорок 
лучшей была Оля Климен
тьева. Среди мужчин лучше 
всех . дистанцию в 15 км 
прошел Галей Гйзитулин с 
манометрового завода. Сре
ди юниоров победил Зинур 
Юнусов.

Во второй день соревнова
ний были командные гонки 
в эстафете 4ХЮ км для 
мужчин и 4X5 км для жен
щин и юниорок. Победите
лями стали команды элект
ротехнического завода.

Результаты соревнований 
свидетельствуют о том, что 
лыжники «Труда» готовы 
защищать честь общества в 
предстоящей Спартакиаде. 
Омрачает другое. Облсовет 
ДСО «Труд» не имеет своей 
лыжной базы. Участникам 
соревнований негде даже 
переодеться после стартов. 
Судьи часами простаивают 
на ветру и морозе. Так было 
и на лыжной базе «Аван
гард», где проходили сорев
нования. Соревнования за
нимают очень много време-

таянж5ш^ажяык||Имм||||||М '||'||||1

ни, и никто из участников 
и зрителей не имеет воз
можности хотя бы подкре
питься чашкой чая с бутер
бродом. Никакого буфета 
здесь нет.

Залог спортивных успехов 
— в массовости. А для мае-'

совости надо создавать ус
ловия.

Н. ЛОСЕВ, 
старший тренер обл-

спорткомитета.* * *
НА СНИМКЕ: Валентина

Болдырева.
Фото автора.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Х У Л И Г А Н  
Н А К А З  А Н

Никак не думал Ю. Зай
кин, рабочий шлифовально
сборочного цеха № 1 под
шипникового завода, что че
рез три -месяца его узнает 
работница этого же завода, 
которую он всячески оскорб
лял на темной улице. В тот 
вечер Зайкин с друзьями 
пытался отобрать у старуш
ки сумочку. Проходившая 
мимо работница подшипни
кового завода с мужем 
вступились за пострадав
шую. Завязалась драка. Ху
лиганы убежали. И вот че
рез три месяца, случайно 
встретив Зайкина, женщина 
опознала его.

Выездной народный суд, 
который проходил на, заводе, 
приговорил хулигана к трем 
месяцам лйшения свободы 
условно.

П. ТИМОФЕЕВ.

С РЕД А , 11 ян ва р я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
10.00. «Время». 10.35. Утрен

няя гимнастика. 40.50. «Спор
тивный класс». 11.30. «Веч
ный зов». 3-я серия — «В чем 
твоя вера?». 12.45. С. Есенин. 
«Анна Снегина».

С 13.30 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Твой труд — твоя 

высота». Программа докумен
тальных фильмов. 16.50. «По 
музеям и выставочным за
лам». «Музей Васнецова». 
17.10. «Творчество В. Лугов- 
ского». 17.50. «Объектив». 
18.20. «Наука сегодня». К 75- 
летию со дня рождения 'ак а
демика И. В. Курчатова.

ТО М СК
18.50. Новости. 19.00. «В лес

ном цехе области». Лесозаго
товители подеодят итоги соци
алистического соревнования.

М О С КВА
19.20. Тираж «Спортлото».

19.30. Новости. 19.40. Всесоюз
ные соревнования сильней
ших фигуристов. Мужчины. 
Произвольная программа.
20.25. «Магнитное притяже
ние». . Передача 2-я, 20.55.
«Вечный зов». 4-я серия — 
«Мятеж». 22.00. «Время».
22.30. Показательные выступ
ления сильнейших фигури
стов страны. Трансляция” из 
Одессы. В перерыве — «Но
вости». >

ВТ О РА Я  П Р О ГР А М М А
ТО М СК

19.30. «Фильм — детям», 
«Шайбу, шайбу!». 19.50. «Том
ску —■ высокую дисциплину 
труда и быта». 20.05. «Музей 
В. И. Ленина в Киеве». Доку- 
ментальный фильм. 20.25. 
«Без права на пощаду». Худо
жественный телефильм. 1-я 
серия. 21 .40-21 .50 . Новости.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН И РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
САДОВОДЧЕСКИХ ТОВАРИЩЕСТВ!

Облгосстрах доводит до сведения, что с 1 января по 
1 мая 1978 года органы Госстраха проводят учет и исчис
ление страховых платежей по обязательному окладному 
страхованию. Учету подлежит имущество, принадлежа
щее гражданам на праве личной собственности: строе
ния (в том числе строения, возведенные на земельных 
участках, отведенных под коллективные сады и огороды), 
крупный рогатый скот в возрасте от 6 месяцев; лошади 
— от 1 года до 18 лет; овцы, козы — от 1 года; свиньи — 
от 9 месяцев. Руководителям садоводческих товариществ 
необходимо представить списки в инспекции Госстраха 
не позднее 1 марта. Владельцы имущества, подлежащего 
обязательному страхованию, могут застраховать его в 
добровольном порядке. Более подробные справки вы мо
жете получить в инспекциях Госстраха по месту житель
ства.

Управление Госстраха по Томской области.

Бюро по трудоустройству 
приглашает на работу в 
Томское монтажное управ
ление треста Запсибсантех- 
монтаж: главного бухгал
тера, начальника планового

отдела, прорабов, слесарей- 
сантехников и учеников 
слесарей-сантехииков.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием, семейные — 
жильем в порядке очереди.

БЮ РО ПО ТРУДО
УСТРОЙСТВУ И ИН
ФОРМАЦИИ НАСЕЛЕ
НИЯ (г. Томск, пр. Ле
нина, 1 5 1 -а), ПРИГЛА
Ш АЕТ НА РАБОТУ:

на вновь созданный Кузов- 
левский тепличный комби
нат: главного бухгалтера,
заместителя главного бух
галтера, слесарей-сантехни- 
ников, электромонтеров, 
стекольщиков, электрогазо
сварщиков. Квартиры пре
доставляются через 1—2 го
да;

в архитектурно-планиро
вочное управление: архитек
торов, инженеров-строите- 
лей, геодезистов с повремен
ной оплатой труда, началь
ника производственной груп
пы;

для работы в Томском 
приборостроительном тех
никуме: секретаря-машини- 
стку, библиотекаря, архива
риуса и инженера ЭВМ;

в СПМК-28 треста Союз- 
мелиовзрывпром: горных
инженеров и горных техни
ков, инженера по труду и 
заработной плате, техника- 
геодезиста, трактористов на 
баровые и буровые установ
ки, шоферов.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Асбесте Свердловской 
обл. на равнозначную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-21,
ул. Колхозная, 18-а, кв. 109.

Администрация, партий- 
ный комитет, завком проф
союза Томского завода ре
зиновой обуви с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти старшего инженера 
отдела главного механика

И ВА Н О ВА
Василия И вановича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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